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Д Е Т  Л Е С
С В Е Р Х  П Л А Н А

Коллектив производственного объе
динения «Каргасоклес» выступил ини
циатором соревнования за достойную 
встречу XXV съезда КПСС среди том
ских лесозаготовителей. По просьбе ре

дакции заместитель председателя рабо
чего комитета объединения Л. Ф. За
харченко рассказывает о том, как вы
полняются принятые обязательства.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУРЩИХВЯ
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Наш коллектив решил вы-
I полнить задание завершаю
щего года пятилетки по вы
возке и производству де
ловой древесины к 5 декаб
ря а ко дню открытия XXV

I съезда КПСС рапортовать 
о завершении программы 
двух месяцев. В предсъез
довском соревновании участ
вуют все коллективы пред-

ШИРЕ СОРЕВНОВАНИЕ В ЧЕСТЬ XXV СЪЕЗДА КПСС!

Быстрыми темпами ведут 
уборку кукурузы на силос 
механизаторы совхоза
«Ювалинский» Кожевни-
ковского района. Здесь от

личается механизированный НА СНИМКАХ: Ф. Г.
отряд Ф. Г. Шторга. Брига- Шторг (справа) и В. Г. Фар- 
дир отряда н комбайнер г 
В. Г. Фаргер выполняют
более двух норм в день. Фото Н. Митикасова.

Б О Е В О Й  Н А С Т Р О Й

В постановлении ЦК 
КПСС «О социалистическом 
соревновании за достойную 
встречу XXV съезда КПСС» 
высоко оцениваются инициа
тива и начинания коллекти
вов передовых предприятий, 
поставивших перед собой 
цель — встретить _ очеред
ной съезд нашей Коммуни
стической партии новыми 
трудовыми успехами. Во все̂ - 
цародное соревнование свой 

. вклад вносят и механизато
ры звена, в котором я рабо
таю.

С .максимальным напря
жением сил трудились мы 
на заготов-ке кормов для об
щественного животноводства 
и до начала осенних полевых 
работ справились с заданием 
по закладке сенажа. Сейчас 
звено переключилось на 
уборку силоса. Ведем эту

работу пятью силосоубороч
ными комбайнами. Транспор
та для отвозки зеленой мас
сы в траншеи достаточно, 
поэтому работа идет четко, 
бесперебойно.

Убрать кукурузу пред
стоит с 460 гектаров. Меха
низаторы настроены по-бое- 
вому, соревнуются между 
собой, стремясь перевыпол
нять дневные задания. С 
первых дней отличается Лео
нид Евдокимов, который от
правляет с поля за смену до 
трехсот тонн зеленой мас
сы, значительно перевыпол
няя норму.

Перед началом уборки ку
курузы механизаторы про
вели коротаое совещание, на 
котором обещали выполнить 
эту работу за десять дней. 
Сейчас идет трудовое сопер
ничество за то, чтобы наме

ченный срок сократить. Впе
реди еще очень Много рабо
ты, главная из которых — 
уборка зерновых. Закончив 
закладку силоса, я и мои то
варищи сразу же переклю
чимся на хлебоуборочную 
страду. Комбайн исправен и 
ждет меня.

Осенняя страда заверша
ющего года пятилетки наби
рает темпы. Мы стараемся 
добиваться в поле макси
мальной производительно
сти труда, чтобы полностью 
обеспечить кормами на зи
му поголовье общественно
го скота и сполна убрать 
урожай.

И. БАУЗА, 
звеньевой механизиро
ванного звена Карбы- 
шевского отделения 
совхоза имени 50-летня 
СЦСР Томского района.

Н е с т и  с  л у г о в  и  п о л е й
ОБЛАСТНАЯ ОПЕРАТИВНАЯ ГРУППА СООБЩАЕТ

РЕПОРТАЖ

Т У Г А Н С К А Я  Т Ы С Я Ч А

ПЕРВОМАЙСКОЕ. На
закладке сенажа в колхозе 
«Искра» отлично трудится 
звено А. А. Михельсона. В 
том, что хозяйство вдвое 
перевыполнило задание по 
заготовке этого вида корма, 
— большая заслуга звена.

На заготовке сена отли
чается звено А. А. Удекю- 
ля. Оно ежедневно перевы
полняет нормы. Колхоз за
готовил по 4,8 тонны сена и 
сенажа на корову.

В Крутоложенском отде
лении колхоза «Первое 
мая» быстрыми темпами 
идет закладка силоса и ку
курузы. На этой работе за
нято звено, которым руко
водит В. А. Капитуло. Оно 
заложило 1.814 тонн сочно
го корма.

ТОМСКИЙ РАЙОН. Зве
но Н. А. Ларковича из Ку- 
зовлевского отделения сов
хоза «Корниловский» за не
делю заготовило 410 тонн 
сенажа. Всего же при плане 
1.500 звено заложило 1.710 
тонн этого корма.

4.932 тонны силоса за ми
нувшую неделю заложил 
механизированный отряд 
А. Н. Порфиненко из совхо
за «Молодежный».

ПАРАБЕЛЬ. В совхозе 
имени Шишкова на заклад
ке сенажа отличается звено 
Н. Г. Вялова. При недель
ном задании 182 тонны оно 
заготовило 257 тонн.

ПОДГОННОЕ. Заполня
ются силосные траншеи сов
хоза «Северный». Здесь ус
пешно трудится механизи
рованный отряд И. В. Нена

шева. При плане 609 отряд 
заложил за неделю 850 тонн 
зеленой массы.

БАКЧАР. В Бакчарском 
откормсовхозе на 140—150 
процентов выполняет зада
ние по заготовке силоса зве
но В.. В. Парамонова. За 
Неделю ему планировалось 
заложить в траншеи 1.680 
тонн кукурузной массы. 
Заложено 2.400 тонн.

В совхозе «Сибирь» зве
не П. И. Шерстобитова вы
полнило недельное задание 
по закладке силоса на 125 
процентов.

КАРГАСОК. Механизи
рованное звено В. А. Стари
кова ведет закладку силоса 
в совхозе «Вертикосский». 
Его показатели — 150 про
центов нормы.

НА ХЛЕБНЫХ НИВАХ

ВПЕРЕДИ-В. ОРЛОВ
Соревнование комбайне

ров Кошевниковского райо
на уверенно возглавил В. В. 
Орлов из совхоза «Аван
гард». При обязательствах 
5,100 он намолотил уже 
2,700 центнеров зерна.

1.900 центнеров на счету 
комбайнера этого же хозяй
ства Н. Н. Казанцева.

Следом за уборкой в сов
хозе идет скирдование соло
мы. Механизированное зве
но Ф. А. Шевцова заскир

довало за минувшую неделю 
300 тонн при норме 240.

С. ВЛАДИМИРОВ.

ЕСТЬ ПЕРВАЯ 
ЗВЕЗДОЧКА

Первая звездочка появи
лась на днях на комбайне 
А. В. Горшкалева из колхо
за «Гигант» Шегарского 
района. В ответ на постанов
ление ЦК КПСС «О социа
листическом соревновании 
за достойную встречу XXV 
съезда КПСС» передовой

механизатор решил намоло
тить нынче 10.000 центне
ров зерна. Сейчас на счету 
В. А .. Горшкалева — 1.256 
центнеров.

В. ГРИГОРЬЕВ.

ПО ТРАДИЦИИ
В совхозе имени Ленина 

Асиновского района, как и 
всегда, лучшие показатели у 
знатного комбайнера Е. М. 
Котова. Ефим Михайлович 
первым в совхозе намолотил 
1.000 центнеров хлеба.

И. СЕМЕНОВ.

На пригорке Слава оста
навливается. Он любит вот 
так, на мгновение, задер
жаться среди просыпающих
ся изб и бросить взгляд ту
да, где с шумом и рокотом, 
монотонно выпуская ку'дря-' 
вые шапки дыма, курится 
его АВМ-0,4. Любит вдох
нуть прохладный утренний 
воздух — ему кажется, что 
и здесь он пахнет поджа
ристой корочкой хлеба с 
привкусом мяты.

Сейчас агрегат молчит. 
«Сломался, что , ли?» — ду
мает он и, поплотнее надви
нув кепку,, включает, газ.

На агрегате витаминной 
муки Вячеслав Сук работает 
машинистом первый год. 
Сезон выдался жаркий — 
выработали 664 тонны. 
Прежде, работая в Пара- 
бельском районе, Слава и 
подумать не мог, что работа 
может так спориться.

Вчера вот на собрании 
ребят познакомили с поста
новлением ЦК. КПСС «О со
циалистическом соревнова
нии за достойную встречу 
XXV съезда КПСС». Жар
кий, обстоятельный получил
ся разговор. Весной думали, 
что 800 тонн муки за сезон
— предел. Теперь же стало 
ясно, что можно сделать всю 
тысячу. А Виталий Нехле- 
бов предложил даже 1.100 
тонн. Но остановились на 
тысяче. Рассудили так: сде
лаем больше — никто не 
осудит.

— Только хватит ли мас
сы? ■— усомнился трактог 
рист Михаил Бутько. Он 
вместе со своими товарища
ми Петром Черкашиным, 
Александром Яковлевым и 
дфугими бесперебойно обес
печивает агрегат зеленым 
сырьем.

— Земляки, как и в про
шлом году, помогут, — за
метил тогда кто-то. — Нын
че, я слыхал, все они реши
ли выйти на неудобицы, пол
ностью выкосить их. Да п 
свои посевы еще есть. Не 
зря ведь недавно выкошен
ную площадь снова засея
ли...
' И вдруг — поломка.

На агрегате людно — в 
сборе чуть ли не все три 
смены.

— Дробилку разбило, — 
расстроенно сообщает на
парнику машинист Влади
мир Долганов. Лицо уста
лое, запыленное. — Семь 
тонн без перебоев за ночь 
переработали, а тут молоток 
оборвался.:

— Ничего, перемелется
— мука будет, — шутливо 
подбадривает его Василий 
Григорьевич Мазуров, ме
ханик птицефабрики. Свой 
рабочий день он, как пра
вило, начинает с АВМ и кон
чает им же. Запасные части, 
техническая помощь и доб
рое слово Василия Григорье

вича, 35 лет отдавшего 
труду, — самая лучшая 
поддержка звену.

Но вот, наконец, агрегат 
«заговорил». Чтобы ликви
дировать. серьезную полом
ку, понадобилось ровно два 
часа.

— Наверстаете? — при
слушиваясь к ровному ды
ханию агрегата, спрашивает 
Долганов. И, поймав утвер
дительный кивок Вячеслава, 
зовет в мотоцикл запоро
шенных мукой ■ (одни глаза 
блестят) напарников, трога
ет с места.

Теперь возле АВМ только 
трое. Налаживает грануля
тор Анатолий Евгеньевич 
Помазан — пора заменить 
детали. Пока стоит грануля
тор, энергично отбрасывает 
наполненные мукой мешки 
Владимир Калинин. На аг
регате он только вторую не
делю, но уже вошел в ритм, 
обрел сноровку.

Вячеслав внимательно 
следит за режимом. Он стар
ший машинист АВМ и на 
его ответственности — пра
вильная эксплуатация агре
гата. Подача травяной массы 
механизирована. Три года 
назад поставили кормораз
датчик и наклонный тран
спортер — загрузку регули
рует машинист. Он должен 
следить и . за равномерно
стью поступления массы, и 
за температурой в бункере.

— Машину понимать нуж
но, — коротко говорит он 
мне и выходит из-под наве
са, чтобы взглянуть на об
лако пара, поднимающееся 
от крыльчатки.

Слава поглощен работой 
— говорить ему некогда. Не 

1 суетясь , и не спеша, пере
ходит от, .кормораздатчика к 
щиту управления — не низ
ка ли температура. Накло
няется над гранулятором и 
некоторое время также мол
ча помогает товарищу ук
репить шпонку. Возле ме
шков останавливается на 
несколько секунд, чтобы 
взять в пригоршню зелено
ватой, теплой муки. Три ра
за в смену ее берут на ана
лиз, Качество ребят никогда 
не подводит — влажность 
постоянно 10—11 процен
тов, содержание каротина— 
150.

Ненадолго задерживается 
машинист возле доски пока
зателей, где с каждой сме
ной прибавляются новые 
тонны. Пока он идет впере
ди Юрия Марьина и Вла
димира Долганова на целых 
десять тонн.

«А теперь, — думает 
Слава, — нужно еще подна
жать: обязательство в
честь съезда высокое взя
ли».

И хочется ему, чтобы по
следняя, тысячная тонна, 
пришлась на его смену. 
Впрочем, последняя ли?

В. КУТЕПОВА,
Тугеиская птицефабрика.

I  приятия. Задания семи ме
сяцев мы выполнили досроч
но. При плане 318 тысяч 
кубометров . вывезено и раз

делано 357 тысяч. Дополни
тельно произведено 18 ты
сяч кубометров деловой дре
весины. Потребителям от
правлено сверх плана 57 ты
сяч кубометров леса.

Этот успех во многом 
обусловлен большим запа
сом древесины, созданным в 
прошлом году, хорошей ра
ботой экипажей на Бывозке 
леса, бригад на разделке и 
погрузке леса в баржи. Не
сколько отстали наши брига
ды верхнего- склйда—они не 
справились с заданием семи 
месяцев по заготовке. Сей
час прилагаются все усилия, 
чтобы преодолеть это от

ставание. Например, в ав
густе нам нужно заготовить 
14 тысяч кубометров, а уже 
заготовлено более 25 тысяч.

На предприятии разрабо
таны условия социалистиче
ского соревнования. Его ре
зультаты подводятся среди 
цехов через полмесяца, сре
ди низовых коллективов — 
раз в 10 дней. В июле и 
августе отлично работают 
Васюганский сплавучасток и 
Ново-Югинский лесопункт. 
Сплавщики отправили в ию
ле древесины в полтора раза 
больше, чем предусматрива
лось заданиек. На днях 
участок выполнил навигаци
онное задание. В оставшееся 
время намечается отгрузить 
еше около 40 тысяч кубо
метров древесины.

Успех Ново-Югинского ле
сопункта объясняется отлич
ной работой вахтового участ
ка в Кананаке. Участок 
удерживает первенство сре
ди других вахт предприятия, 
перевыполняет график заго
товок более чем в два раза. 
В Кананаке отлично тру
дится укрупненная бригада 
Ю. М. Тот-оглы. Пои годо
вом обязательстве 60 тысяч 
кубометров она заготовила 
уже около 50 тысяч. Зада
ние первой половины августа 
бригада выполнила на 190 
процентов.

Победителем соревнова
ния за первую половину ме
сяца стал экипаж операторов

челюстных погрузчиков
В. А. Караганова, В. П. Цы
ганкова. На вывозке отли
чается экипаж из четырех 
водителей, работающих по 
одному путевому листу: 
В. И. Луговского. М. Г. Ро- 
ликова, А. А. Гессельбаха, 
Г. А. Овчинникова. Экипаж 
вывозит лес круглые сутки.

По погодным условиям ав
густ v нас не очень благо
приятный. Но это не поме
шало коллективам работать 
ритмично. Календарное за
дание по вывозке и произ
водству деловой древесины 
перевыполняется.

Ко Дню работника леса 
мы подведем итоги первого 
этапа соревнования в честь 
XXV съезда КПСС. Лучшие 
коллективы, добившиеся вы
сокой производительности 
труда, будут отмечены в 
приказе по предприятию. 
Продуманы условия мораль
ного и материального поощ
рения отличившихся.

Рабочие объединения в 
эти дни знакомятся с поста
новлением ЦК КПСС «О со
циалистическом соревнова
нии за достойную встречу 
XXV съезда КПСС». Наш 
ответ на призыв партии — 
еще более производитель
ный труд.

Л. ЗАХАРЧЕНКО, 
заместитель председате
ля рабочего комитета 
объединения «Каргасок

лес».

Г л а в н а я  з а б о т а
Нарымекий сплавной

участок производственного 
объединения «Каргасоклес» 
— одно из . крупнейших 
предприятий района. Рабо
чие занимаются сплавом, 
заготовкой и разделкой ле
са. Выполняя постановление 
ЦК КПСС «Об опыте рабо
ты Томского. Тюменского и 
Вологодского ' обкомов
КПСС по мобилизации кол
лективов предприятий на 
повышение эффективности 
лесозаготовительного про
изводства», нарымские
сплавщики увеличивают 
объем лесозаготовок вах
товым методом. В прош
лом го ду  на вахтовом 
участке было заготовле
но около пятнадцати тысяч 
кубометров леса. Нынче 
будет на 10 тысяч кубо
метров больше. Чтобы вы
полнить задание, сплавщики 
с начала августа ведут заго
товку леса.

В тайгу вертолетом за
везли пятнадцать лесорубов 
во главе с бригадиром 
В. Садовниковым. Рабочие 
живут в типовых домиках.

Работает котлопункт. Про
дукты, запасные частя до
ставляются в тайгу по воз
духу-

Вахтовый участок распо
лагает бульдозером. Он ис- 
пользуется на отсыпке 
подъездных путей к штабе- 

'• лям. Подготовке путей и 
штабелевке придается осо
бое внимание. Хорошая до
рога, продуманная укладка 
хлыстов обеспечат эффек
тивную отгрузку леса, его 

■ бесперебойную вывозку.
Запас, который готовят 

сплавщики у зимних дорог, 
поможет ритмично трудить
ся в четвертом квартале, 
успешно закончить завер
шающий год пятилетки и 
достойно встретить XXV 
съезд КПСС.

Продолжается подготовка 
к зиме и на других участ
ках производства. Технику 
— автолесовозные машины 
и тракторы—ремонтируют 
специальные бригады. Ме
ханизатор, за которым за
креплен тот или иной агре
гат. обязательно принимает 
участие в ремонте.

Ведется большое дорож
ное строительство. На тер
ритории промышленной ба
зы цеха шпалопиления про
ложена километровая леж
невая дорога. Этот подъезд
ной путь необходим и в лет
нее, и в зимнее время. По 
нему к месту штабелевки 
подвозятся переводной брус, 
шпалы и другие пиломате
риалы.

Зима —■ серьезный экза
менатор лесозаготовителей. 
И иарьшчане готовятся к 
нему основательно. Подго
товительные работы идут 
успешно, но дел впереди 
еще много. В частности, 
много нужно сделать по 
ремонту жилья. Большую 
помощь оказали нарымским 
сплавщикам , студенческие 
строительные отряды из 
Томска. Например, в сен
тябре студенты' заканчива
ют строительство нового до
ма дЛя участника Великой 
Отечественной войны И. Ве- 
нюха. Ремонтируются дру
гие жилые объекты. Одним 
словом, зима нарымчан 
врасплох не застанет.

А. ТКАЧЕНКО.
П ар аб ел ьск и й  район .

ЭФФЕКТ ТРУДОВОГО СПОРА
На соседних эстакадах работают 

бригады раскряжевщиков А. Н. Во
робьева и Н. Ф. Воронова из Асданов- 
ского леспромхоза, заключившие между 
собой договор о социалистическом со
ревновании. Ко Дню работника леса 
бригада Воробьева обязалась разделать 
16 тысяч кубометров древесины, Воро
нова — 15,5 тысячи и за счет повыше
ния сортности древесины дать дополни
тельной прибыли 8 тысяч и 7,7 тысячи 
рублей.

Раскряжевщики досрочно справились 
со своими обязательствами. Они уже 
сдали немало леса сверх задания. Толь
ко эти соревнующиеся бригады за счет 
рациональной разделки внесли в ко
пилку предприятия дополнительно де
сятки тысяч рублей.

В. БОРИСОВ.

ОТЛИЧНЫЕ РЕЙСЫ
Коллектив теплохода под командой 

Н. В. Шевкопляса досрочно выполнил 
пятялетннй план и решил в честь XXV 
съезда КПСС сделать еще одно навига
ционное задание. В августе экипаж ра
ботает со значительным опережением 
графика.

Николай Васильевич Шевкопляс — 
один из опытнейших плотоводов обла
сти. Нынешняя навигация у него юби
лейная — тридцатая. Он работал коче
гаром, рулевым, прошел хорошую про
изводственную школу, ушился. Сейчас
он руководит молодежной командой.
Сплав молодого задора и большого опы
та капитана и позволяет экипажу от
лично трудиться, смело водить по два 
плота за рейс. Недавно заслуженный 
капитан награжден орденом Трудового 
Красного Знамени.

** Т. АЛЕХИН.

ВПЕРЕДИ БРИГАДА ПОПОВА
Укрупненные бригады 

Аргат-Юльского леспром
хоза соревнуются за до
стойную встречу Дня ра
ботника леса. В августе 
хороню трудится коллек
тив, руководимый Л. М.

Поповым. Полумесячный 
план выполнен на. 154 
процента. Хорошо идут 
дела в бригаде Л. И. Ко- 
легова.

Операторы челюстных

погрузчиков Е. Марков 
■и В. Лазарев уже отгру
зили с-верх задания по 
тысяче кубометров леса 
каждый.

А. ИВАНОВ.

ПРЕБЫВАНИЕ В ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ВСЕСОЮЗНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СЕЛЬХОЗТЕХНИКА» А. А. ЕЖЕВСКОГО

В нашей области находил
ся председатель Всесоюзно
го объединения « Союзе ель- 
хозтехника» А. А. Ежев- 
екий. Он познакомился с 
работой животноводческих- 
комплексов Томского райо
на, действующих на основе 
новой, беспривязно-боксовой 
технологии содержания мо
лочного скота, с материаль
но-технической базой обла
стного объединения ' «Сель
хозтехника», имел встречи с

руководящими работниками 
сельского хозяйства, специ
алистами, рабочими.

В областном комитете 
партии с участием предсе
дателя Всесоюзного объеди
нения «Союзсельхозтехни- 
ка» А. А. Ежевского, заме
стителя председателя .рес
публиканского объединения 
«Россельхозтехника» А. М. 
Воробьева, руководителей 
областных сельскохозяйст
венных организаций были 
рассмотрены вопросы убор

ки урожая, заготовки кор- 
моб̂  производственно-техни
ческого обслуживания кол
хозов и совхозов.

В рассмотрении вопросов 
участвовали первый секре
тарь обкома КПСС Е. К. 
Лигачев, председатель обл
исполкома Н. В. Лукьяне- 
нок, заместитель председа
теля облисполкома Г. С. 
Кривов, председатель обла
стного объединения «Сель
хозтехника» Ю. П, Меер- 
ченко.
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ДОИ, ГДЕ ЖИВЕТ
М О Л О Д Е Ж Ь

УСИЛИТЬ

ИДЕЙНО-___________
ВОСПИТАТЕЛЬНУЮ 
РАБОТУ »
В ОБЩЕЖИТИЯХ

И З ГОДА В ГОД в на
шей области растет 
фонд благоустроенно

го жилья. Увеличивается 
число новых общежитий. В 
настоящее время в общежи
тиях (а их у нас свыше трех
сот) проживает более пяти
десяти тысяч рабочих, сту
дентов, учащихся технику
мов. училищ профессиональ
но-технического образова
ния.

Общежития отданы пре
имущественно молодежи н 
являются важными центра
ми социальной жизни кол
лективов, формирования ха
рактеров людей, их отноше
ния к труду, поведения в 
обществе. За последние го
ды партийными комитетами, 
первичными партийными, 
профсоюзными и комсомоль
скими организациями со
вместно с советскими и хо
зяйственными органами 
проделана значительная ра
бота по укреплению матери
ально-технической базы об
щежитий. улучшению быто
вых условий и идейно-воспи
тательной работы среди про
живающей в них молодежи. 
В Томске это Видно на при
мере общежитий элект
ротехнического. подшип
никового заводов, заво
да математических машин, 
лесоперевалочного, дерево- 

' обрабатывающего комбина
тов. хлебокомбината, треста 
«Томскпромстрой», некото
рых факультетов политехни
ческого института, лесотех
нического, топографическо
го. геологоразведочного тех
никумов, в районах области 
— общежитий производст
венного объединения «Кар- 
гасоклес», Могочинского ле
созавода.

Для молодежи здесь орга
низуются лекции, политин
формации и беседы, темати
ческие вечера, встречи с ве
теранами партии и труда, 
фронтовиками, новаторами 
производства, учеными, ра
ботниками культуры и ис
кусства. И это не проходит 
бесследно. Здоровый, содер
жательный отдых. уют в 
комнатах поднимают наст
роение. вызывают стремле
ние молодых рабочих, сту
денчества. учащихся сполна 
отдавать силы общественно
му делу, крепить порядок, 
дисциплину в быту, на про
изводстве, в учебном заведе
нии.

Однако в области еще 
немало общежитий, где да
леко не в полной мере ис
пользуются возможности 
для организации системати
ческой и эффективной идей
но-воспитательной работы, 
духовного и физического
развития молодежи. Вопро
сы воспитательной работы в 
общежитиях редко рассмат
риваются в партийных,
профсоюзных, комсомоль
ских организациях, нет кон
троля за исполнением наме
чаемых планов, принимае
мых решений.

Возьмем вузы Томска. У 
них тридцать два современ
ных благоустроенных обще
жития. Только за период 
восьмой и девятой пятилеток 
в студенческий быт государ
ство вложило более десяти 
миллионов рублей, построе
но 15 Новых общежитий. В 
них хорошая мебель, имеют
ся столовые, буфеты, крас
ные уголки. библиотеки, 
пункты проката й многое 
другое, что необходимо для 
повседневной жизни.

Студенческие дома — по 
существу лучшие в городе 
жилые здания. Казалось бы, 
в столь благоприятных мате
риально-бытовых условиях 
должна быть на высоте и 
идейно-но литическая, куль
турно-массовая работа, ко
торая бы способствовала 
воспитанию юношей и деву
шек в духе коммунистиче
ской убежденности, привива
ла бы им интерес к знаниям, 
любознательность, высокие 
эстетические вкусы. На са
мом же деле идейно-полити
ческим воспитанием моло
дежи, проживающей в об
щежитиях, партийные, проф

союзные, комсомольские ор
ганизации многих учебных 
заведений занимаются эпи
зодически и поверхностно.

Все еще недооценивается 
роль советов общежитий, в 
целом общественное само
управление развивается сла
бо. Особенно большим недо
статком является то, что не 
придается должного значе
ния созданию системы идей
но-воспитательной работы.

Эти же недостатки харак
терны, причем в ряде слу
чаев в большей степени, для 
многих общежитий промыш
ленных предприятий. Так, 
на электромеханическом за
воде, мясокомбинате, обув
ной фабрике, кирпичном за
воде № 3 г. Томска, в Бело
ярском, АслаиовФюм, Ар- 
гат-Юльском леспромхозах 
воспитательная работа про
водится формально, в отры
ве от жизни и задач трудо
вых коллективов. Здесь сла
бо поставлена правовая про
паганда, молодежи не разъ
ясняются ее права и обязан
ности в различных сферах 
общественной и хозяйствен
ной жизни. Культурно-мас
совые мероприятия не увя
зываются со структурой не
дели, двумя выходными дня
ми. Значительная часть ра
бочей молодежи, не имею
щая среднего образования, 
по-прежнему слабо во
влекается в вечерние и за
очные школы.

Для организации досуга 
молодежи совершенно Недо
статочно используются воз
можности клубов, домов 
культуры, библиотек, ста
дионов, спортивных соору
жений,

Бессистемность в воспи
тательной работе во многом 
является причиной того, что 
в общежитиях все еще име
ют место факты пьянства, 
хулиганства, распущенности, . 
хищений. Эти позорящие мо
лодых людей явления осо
бенно распространены в Ки
ровском, Верхнекетском, 
Томском, Ленинском, Алек
сандровском и некоторых 
других районах. Так, из об
щежитий Верхнекетского 
района в прошлом году бы
ло доставлено в медицин
ский вытрезвитель 212 че
ловек, в них совершено 29 
преступлений. Мало что из
менилось здесь и в теку
щем году.

Руководители ряда пред
приятий, строек, учебных за
ведений Томска и районов 
Области не всегда обеспечи
вают проживающим в об
щежитиях нормальные ус
ловия для учебы, досуга. 
Отдельные общежития на
ходятся в запущенном со
стоянии, переуплотнены, под 
жилье используются крас
ные уголки и подсобные по
мещения, не везде налажено 
общественное питание и ме
дицинское обслуживание. 
Еще немало руководителей 
предприятий, цехов и участ
ков редко бывают в обще
житиях, не знают нужд и за
просов молодых рабочих.

Придавая важное значе
ние дальнейшему улучше
нию идейно-воспитательной 
работы ' среди молодежи, . 
проживающей в общежити
ях, эти вопросы рассмотре
ло бюро обкома КПСС.

Горкомам, райкомам 
КПСС, первичным парторга
низациям поручено принять 
меры по устранению недо
статков в работе общежи
тий. Особое внимание дол
жно быть уделено формиро
ванию системы идейно-вос
питательной работы, созда- . 
нию всех необходимых усло
вий для жизни людей, ра
зумного использования ими 
Свободного времени, для 
коммунистического воспита
ния молодежи, развития Я 
укрепления общественного 
самоуправления.

Партийным, профсоюз
ном, комсомольским коми
тетам совместно с органами 
культуры, народного Образо
вания, физкультуры и спор
та, ДОСААФ рекомендова
но организовать работу в

общежитиях так, чтобы она 
помогала активному духов
ному обогащению, повыше
нию общеобразовательного, 
политического и культурного 
уровня, улучшению физиче
ского и военно-патриотиче
ского воспитания молодежи. 
Необходимо широко привле
кать руководителей, работ
ников науки, культуры и ис
кусства, опытных лекторов и 
пропагандистов, ветеранов, 
партии, войны и труда, пере
довых рабочих для встреч с 
молодежью в общежитиях, 
бесед по актуальным вопро
сам политики партии, науки 
и культуры.

Работа в общежитиях дол
жна стать неотделимой ча
стью организаторской и 
идейно-воспитательной дея
тельности производственных 
коллективов.

Бюро обкома КПСС по
ручило горкомам, райкомам 
КПСС, парторганизациям, 
советским, профсоюзным, 
комсомольским и хозяйст
венным органам принять 
необходимые меры по уст
ранению причин и условий, 
способствующих правонару
шениям, по улучшению про
филактической работы в об
щежитиях, созданию в них 
обстановки нетерпимости к 
каждому факту пьянства, ху
лиганства и других наруше
ний норм коммунистической 
морали. Нужно активнее 
привлекать * молодежь к 
борьбе за здоровый быт, со
знательную дисциплину и 
общественный порядок.

Облсовпроф, обком
ВЛКСМ должны всемерно 
развивать инициативу и са
модеятельность профсоюз
ных и комсомольских коми
тетов в организации воспи
тательной работы среди 
проживающей в общежитиях 
молодежи. Нужно шире во
влекать юношей и девушек в 
школы рабочей молодежи, 
на вечерние и заочные отде
ления вузов и техникумов, 
создать все условия для про
должения образования. При 
молодежных общежитиях 
полезно организовать народ
ные университеты, объедине
ния любителей книги, музы
ки, фотографии и другие. 
Здесь должна быть система 
чтения лекций.

Следует регулярно прово
дить смотры общежитий, 
привлекать их жильцов к 
ремонту зданий, озеленению 
и благоустройству террито
рий.

Облсовпрофу, исполкомам 
городских и районных Со
ветов, хозяйственным орга
нам нужно больше заботить
ся об улучшении культурно- ' 
бытовых условий в общежи
тиях. С этой целью им по
ручено провести ремонт и 
благоустройство зданий,? 
снабдить общежития удоб
ной мебелью, инвентарем, 
оборудованием. Общежития 
должны быть обеспечены га
зетами, журналами, библио
теками-передвижками, теле
визорами, магнитофонами, 
стиральными машинами, уз
копленочными киноустанов
ками, спортинвентарем и 
другими необходимыми
предметами культуры и бы
та.

Бюро обкома партии ре
комендовало горкомам, рай
комам КПСС в сентябре^ 
октябре текущего года на ба
зе лучших общежитий Обла
сти провести совещания-се
минары с руководителями и 
секретарями партийных Ор
ганизаций предприятий, 
строек,организаций и учеб
ных заведений по вопросам 
идейно-воспитательной рабо
ты по месту жительства мо
лодежи. Будет организована 
широкая проверка санитар
ного состояния молодежных 
общежитий, их готовности к | 
зиме,

Дома, в которых прожи
вает значительное количе
ство рабочей и учащейся мо
лодежи, постоянно должны 
быть в центре внимания об
щественных организаций, 
руководителей предприятий, 
учебных заведений, а также 
областных управлений и ве
домств.

ОСТРЫЙ СИГНАЛО г р е х и  
на кукурузном поле ПРОБЛЕМЫ ДЕСЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ

Н А П Р А В Л ЕН И Е  
П О И С К  А

Что совхозное добро нуж
но беречь, это знает каж
дый. Но не каждый, к сожа
лению, выполняет эту запо
ведь. На днях мы были сви
детелями такого факта: 
Д. И. Гришин, механизатор 
Гришинского отделения сов
хоза «Молчановский», вы
ехал убирать кукурузу на 
комбайне с тупым режущим 
аппаратом. В результате и 
без того бедный урожай ку
курузы наполовину остался 
на корню, примятый к зем
ле.

На наш вопрос, почему 
плохо работает комбайн, 
Гришин сослался на то, что 
кукуруза помята скотом, по
этому и не прокашивается. 
Отчасти он нрав. Но основ
ная причина — тупой режу
щий аппарат и высокий 
срез, чего никак не хоте
лось признать механизато
ру. Много терялось зеленой 
массы и при погрузке на ав
томашину: Гришин не отре
гулировал подачу.

Совершенно иную карти
ну наблюдали мы в Колбин- 
ском отделении совхоза 
«Тунгусовский». Здесь два 
комбайна. Срез низкий, по

ля убраны чисто. Это за
слуга комбайнеров Н. П 
Кондрашова и В. Н. Анто
ненко.

Плохо, что руководители 
отделения не позаботились 
о ремонте дороги, ведущей 
на кукурузное поле. На на
ших глазах одна автомаши
на с силосной массой чуть 
не перевернулась, а когда 
ее вытаскивали из ямы, 
больше половины массы вы
сыпалось на землю.

Не в порядке у колбин- 
цев и качество закладки ку
курузного силоса. Трам
буется он не круглосуточно, 
минеральные добавки и со
лома не применяются. Как 
выяснилось, никто из специ
алистов еще не был на си
лосной траншее.

Л. ЛАНКИНА, 
Председатель Молча- 
новского районного ко
митета народного конт

роля;
Н. ПЛЕЩЕНКОВА, 

корреспондент местно
го радио;

И. МАКАРОВ, 
корреспондент район
ной газеты «Знамя 

коммунизма».

Томская область распола
гает благоприятными усло
виями для ускоренного раз
вития нефтедобывающей 
промышленности. Она нахо
дится вблизи от крупных 
индустриальных центров Си
бири, по ее территории про
ложены мощные нефтяные 
артерии, по которым жидкое 
топливо может поступать в 
восточные и западные рай
оны страны. Вот почему 
перед нами, разведчиками 
недр, стоит ответственная 
задача — обеспечить сырье
вую базу для наращивания 
добывающих мощностей.

До. последнего времени 
перспективы нефтегазоно
сное™ томских земель свя
зывались с нижней частью 
осадочного чехла — преи
мущественно юрскими отло
жениями. Соответственно 
планировалось и направле
ние поиска, концентрирова
лись материальные ресурсы. 
За годы разведочных работ 
на территории области от
крыто более 40 месторожде
ний. Одно из них, Совет
ское, уже дает народному 
хозяйству ежегодно около 7 
миллионов тонн нефти. 
Представляют большой ин
терес для эксплуатационни
ков нефтегазоконденсатные 
месторождения Лугинецкое 
и Мыльджинское, нефтяные 
— Первомайское и Оленье. 
По двум последним нам в 
ближайшее время предстоит 
защитить запасы в Госу
дарственной комиссии. По
сле этого подземные кладо
вые будут переданы про
мысловикам.

Открытие нефтяных зале
жей в юрских отложениях 
дополнялось получением ин
тересных материалов, сви
детельствующих о перспек
тивности доюрских гори
зонтов. Проводились комп
лексные геологические и гео
физические исследования 
этих горизонтов. Они вклю
чали аэромагнитную и гра- 
виаметрическую съемку, 
сейсморазведку различных 
видов. Особенно важные 
для будущих работ данные 
были получены методом об
щей глубинной точки. Более 
точные геофизические ис
следования дали возмож
ность нам судить не только 
о глубине залеганий до- 
юрского основания, но и о 
вещественном составе его 
отложений. Материалы по
зволили специалистам уп
равления и ученым Сибир
ского научно-исследователь
ского института геологии, 
геофизики и минерального 
сырья выделить 4 пер
спективных бассейна оса
дочных отложений: Ню-
рольский, Колпашевскйй, 
Тымско-Кетекий, Тегульдет- 
ский. Наиболее перспектив
ный из них, Никольский, 
представлен карбонатными 
осадочными породами — 
известняками. В доюрских 
отложениях выявлено 6 ме
сторождений нефти и газа. 
На 17 площадях получены 
признаки нефти и газа.

Особый интерес, по наше
му мнению, представляют 
■известняки Нюрольской впа
дины, где уже открыта груп
па месторождений в юрских 
песчаниках. Значит, созда
ются благоприятные усло
вия для организации про
мысла. Пробуренные сква
жины на Ннжне-Табаганской 
и Тамбаевской и некоторых 
других площадях свидетель
ствуют о распространенно
сти и нефтенасыщенности 
карбонатных пород.

Сейчас геологи распола
гают материалами о зонах 
распространения известня
ков, их высоких емкостных 
качествах. Вот почему экс
пертная комиссия, в кото
рую входила ведущие спе
циалисты министерства, 
ученые, рекомендовала изу
чать эти породы в более ши
роких масштабах. Пока мы 
ведем поиск в верхних ча
стях, в так называемых эро
зионных выступах. Более 
сложная проблема — изуче
ние внутренних структур. 
Для этого потребуются серь
езные научные и опытно- 
методические разработки. 
Практика выявила достаточ
но эффективный комплекс 
сейсморазведочных работ по 
картированию поверхности 
фундамента. (Это комплекс

ный метод преломленных 
волн и метод общей глубин
ной точки). Требуется толь
ко резкое — в 2—3 раза— 
увеличение таких исследо
ваний. Включение в комп
лекс высокоточной, аэромаг
нитной и гравиаметрической 
съемок обогатит наши по
знания о строении изучае
мой толщи. Тем более 
что речь идет о тол
ще осадков, расположенной 
на привычных для бурови
ков глубинах.

Как с нужной точно
стью определять внутрен
ние структуры, еще не зна
ют ни производственники, 
ни ученые. Метод общей 
глубинной точки в этом слу
чае пока ничего не может 
пояснить геологам. Чтобы и 
дальше проводить опытно
методические сейсморазве
дочные работы, нужны све
дения о физических харак
теристиках среды. Мы их 
получим только после буре
ния параметрических сква
жин, запланированных в со
ответствии с рекомендация
ми ученых СНИИГГИМСа. 
Имн составлена специаль
ная' программа, предусмат
ривающая и опытно-методи
ческие, и поисковые работы. 
Мы совершенно согласны с 
предложениями ученых по 
направлению поиска. Но 
предлагаемые ими объе
мы работ, особенно геофи
зических, явно недостаточ
ны. Это приведет к тому, 
что исследования, необхо
димые уже сегодня для по
вышения эффективности по
иска, затянутся на многие 
годы. Прежде всего в значи
тельно больших масштабах 
нужно Применять метод об
щей глубинной точки и ком
плексный метод отраженных 
воля. Достаточно сказать, 
что в будущем году методом 
общей глубинной точки на
ми будет отработано более 
1.000 километров профилей 
в зонах распространения 
карбонатных пород. В про
грамме же, рассчитанной на 
пять лет для всего юго-во- 

. стока Западной Сибири, на
мечено лишь 2.400 кило
метров таких профилей. По
добное несоответствие и с 
объемами применения комп
лексного метода преломлен
ных волн, гравитационной 
разведка.

Этими новыми методами 
необходимо в первую оче
редь изучить бассейны оса
дочных карбонатных отло
жений, общая площадь ко
торых свыше 50 тысяч 
квадратных Километров. 
Кроме того, новые, более 
совершенные геофизические 
исследования должны в зна
чительно больших объемах 
применяться для поиска ли
тологических, внеструктур- 
ных, малоамплитудиых за
лежей. По прогнозам уче
ных, перспективы открытий 
во многом связаны с ' изуче
нием именно такого типа 
ловушек. Сотрудники
СНИИГГИМСа, Томского 
геофизического треста про
вели первые работы, и уже 
есть интересные материалы. 
Значит, придется корректи
ровать направления поиска 
с учетом этих данных. Бу
ровики ждут от геофизиков 
более подробных и точных 
координат возможных неф
тяных залежей различного 
типа. Но обработка полевых 
материалов производится на 
стороне — в вычислитель
ных центрах многих горо
дов. Поэтому получение ре
зультатов задерживается на 
.год и больше, что снижает 
геологическую эффектив
ность исследований. Наше 
управление иМеет вычисли
тельную машину ЕС-1020. 
Но по своим техническим, 
характеристикам и из-за от-' 
с у т с т в н я  математического 
обеспечения она пока не мо
жет обрабатывать новейшую

полевую геофизическую ин
формацию. Взять необходи
мые программы негде, так 
как их подготовкой институ
ты нашего министерства не 
занимаются.

Вот почему мы обрати
лись в Министерство геофа
гии РСФСР с просьбой вы
делить управлению быстро
действующую электронно- 
вычислительную машину 
БЭСМ-4 или БЭСМ-6 для 
обработки материалов мето
да общей глубинной точки. 
Для этих ЭВМ есть необхо
димые программы и матема
тическое обеспечение.

Сегодня успех поиска в 
решающей мере зависит от 
его научной, технической 
обеспеченности. Разведка 
залежей классического
структурного типа привела 
к открытию 40 месторожде
ний. Но в них сосредоточе
но лишь около трети потен
циальных запасов нефти. 
Чтобы быстрее выявить и 
поставить на службу народ
ному хозяйству новые' кла
довые, нужно менять на
правления и методы поискав 
При существующей техниче
ской и технологической воо
руженности сделать это 
очень и очень трудно. Нам 
нужна помощь научных ор
ганизаций в выработке бо
лее эффективного комплек
са промыслово-геофизиче
ских исследований и помощь 
министерства в соответству
ющей аппаратуре. Мы отра
ботали технологии проводки 
скважин и опробования пес
чаных горизонтов. 'Буровые 
и испытательные бригады 
управления научились быст
ро и качественно работать. 
Их опыт распространяе'Кя 
среди ■ нефтерзяведчиков 
других областей. Но брига
ды столкнулись с совершен
но новыми вопросами; с 
проводкой скважин в трещи
новатых породах, отбором 
керна, опробованием их. По
это м у  Западная экспедиция 
не смогла качественно, с пол
ной достоверностью испы
тать скважину на Восточио- 
Моисеевской площади, Ва- 
сюганская —- на ряде пло
щадей в Никольской впади
не. Применяемая нами тех
нология .. и промывочные 
жидкости не обеспечивают 
чистоты вскрытия продук
тивных пластов.

С большими трудностями 
буровики столкнулись при 
отборе керна из карбонат
ных пород. Если из песча
ника мы поднимаем не - ме
нее 60 процентов керна, то 
из известняка всего 10—15. 
Этого явно недостаточно. По 
существу о вскрытых отло
жениях геологи вынуждены 
судить лишь на основе гео
физических данных. Те
матические партии, ин
женерная служба уп
равления пытаются как-то 
решить возникшие про
блемы, найти выход из 
положения. Но нужна по
мощь специализированных 
научно - исследовательских 
институтов и лабораторий 
министерства.

У томских геологов уста
новились связи с. учеными 
СНИИГГИМСа, ' Запсйб- 
НИГНИ, ТПИ, с Институтом 
геологии и геофизики Сибир
ского отделения Академий 
наук СССР. Польза этого 
содружества несомненна, и 
мы стремимся расширять 
его. Потому что от того, 
насколько обоснованно вы
брано направление-, поиска, 
продуманы его методы, за
висят судьба новых откры
тий, темпы развития нефтя- 
ной промышленности обла
сти.

И. ИВАНОВ, 
начальник Томского 

геологического управле-

А. П. Самойлов_ — водитель томского грузового автопредприятия № 2. Сейчас он трудится в откормсовхозе Бакчар- ского района. Его машина всегда на ходу, сам шофер готов к выполнению самых трудных задач. Полторы-две кормы в день — обычная норма водителя.
Ф ото В. А рсен ьева .

В большой и друж ной семье выросла Тася Ксрначенко. 
Мать ушла на пенсию, а Тася вместе с сестрой продолжили  
ее дело —  стали доярками.

Добросовестное отношение к  работе, высокая ответствен
ность, требовательность помогли ей завоевать авторитет в 
коллективе. Сейчас Тася возглавляет ком сомольско-молодеж 
ную бригаду доярок совхоза «Малиновский» Ксжевниковско- 
го района. Она хорош о помнит слова матери О том, что ко 
рова любит ласку, что к  каж дом у животному нужен особый 
подход. Коряачекко  строго соблюдает санитарные правила, 
беспокоится о том, чтобы с кажды м  днем росли кадои. Глав
ное, считает она, своевременная зеленая подкорм ка.

Нынешние свои обязательства — получить от коровы  по 
2.650 килограммов молока — бригадир намного перевыпол
нит. Уж е к сегодняш нему дню  надой в ее группе составляет 
2.380 килограммов,

В эти дни она надаивает по 127 килограммов молока от ко 
ровы.

Фото В. Алексеева.

ЕРЕВООБРАБОТКА БЕЗ ОТХОДОВ

«Томичи знают о том, 
что предполагалось строи
тельство Асиновского лесо
химического комплекса. Ка
кова судьба этой стройки? 
Как развивается деревооб
рабатывающая промышлен
ность области?»

По просьбе редакции на 
это письмо отвечает заме
ститель начальника объеди
нения «Томлеспром» Евге
ний Леонидович ЕлесОв:
— Комплекс — это груп

па производств, объединен
ных инженерными, ТраНс- 
портйыми сетями, обеспечи
вающих комплексную пере
работку сырья. В г. Асйне 
сконцентрировалась круп

ная лесопильная промыш
ленность, на базе которой и 
предполагалось создать
мощный центр по механиче
ской и химической перера
ботке низкотоварной древе
сины и отходов после обра
ботки леса. Сырье в этот 
центр должно поступать из 
леспромхозов, расположен
ных вдоль железной дороги 
Асино — ЧВелый Яр. Перво
очередные предприятия уз
ла — производства по выпу
ску древесных плит.

За годы девятой пятилет
ки на Асиновском лесопро
мышленном комбинате вве
ден в эксплуатацию завод 
по производству древесно
волокнистых плит мощно
стью десять миллионов 
квадратных метров в год. 
Полным ходом идет строи
тельство еще более крупно
го завода (он будет выпу
скать 15 миллионов квад

ратных метров плит в год). 
На комбинате приступили к 

-созданию узла по разделке 
древесины, поступающей в 
хлыстах из леспромхозов 
Причулымья и частично — 
Прикетья.

С пуском второго завода 
(а он намечен на конец бу
дущего года) Асиновский 
комбинат станет одним из 
крупнейших в министерстве 
центров по производству 
плит. Надо учесть, что 
спрос на эту продукцию 
удовлетворяется еще далеко 
не полностью. Она очень 
нужна и очень выгодна для 
народного хозяйства. Один 
квадратный метр древесно
волокнистых плит или кубо
метр древесностружечных 
заменяет 3—.4 кубометра 
деловой древесины. Выпу
скаются же они йз отходов 
лесопиления, ниэкотоварно- 
го леса.

В нашей области дерево- 
обработка — традиционная 
отрасль промышленности. В 
основном она представлена 
лесопилением. Вот почему 
трудно рассчитывать на 
быстрые темпы ее развития 
только за счет наращивания 
выпуска пиломатериалов. 
Прежде всего приходится 
сталкиваться с-, недостатком 
пиловочног?1 сырья, на него 
идет наиболее ценная и ка
чественная древесина. Важ
ная задача — добиться ком
плексного использования 
сырья. В этом году, напри
мер, будет выпущено более 
1,5 миллиона кубометров 
пиломатериалов. Для этого 
по нормам потребуется свы
ше 2,3 миллиона кубометров 
древесины. Значит, 800 ты
сяч к5»бОметров ценнейшего 
сырья уйдет в отвал. С уче-. 
том Же других производств 
деревообработки отходы со

ставляют около миллиона 
кубометров.

Самый острый вопрос 
для нас — комплексное ис
пользование древесины, По
ка мы как-то утилизуем (пе
реработка, реализация на
селению на дрова) 425 ты
сяч кубометров. Остальные 
отходы деревообработки 
идут в отвал. Вот почему в 
перспективных планах раз
вития деревообрабатываю
щей промышленности пре
дусматривается комплексное 
освоение всех древесных ре
сурсов. Объединение «Том
леспром», поддержанное об
ластными организациями, 
обратилось в министерство с 
просьбой о строительстве 
нескольких крупных пред
приятий ао выпуску плит. 
Уже возводятся второй за
вод в Асине и Томский за
вод древесностружечных 
ллйт (его мощность — 110

тысяч цубометров плит в 
год). Это будет самое совре
менное предприятие, осна
щенное новейшим оборудо
ванием, одно из крупнейших 
в стране. Мы добиваемся 
строительства завода дре
весностружечных плит на 
Белоярском лесопромыш
ленном- ^комбинате.. . Плани
руется создать такое же 
производство и в Тогуре, на 
Кегском лесозаводе.

Только два асиновских и 
томский завод будут, по
треблять для изготовления 
плит 413 тысяч кубометров 
отходов. В этом- году ис
пользована на эти цели 41 
тысяча кубометров. К 1980 
году практически все отхо
ды лесопиления, за исклю
чением опилок, пойдут в де
ло. Нельзя забывать и о 
том, что в предстоящей пя
тилетке значительная часть 
заготовленной древесины 
будет вывозиться в хлыстах 
и разделываться в пунктах 

переработки. Значит, поя
вится возможность исполь
зовать и лесосечные отходы, 
которые сейчас сжигаются.

В девятой пятилетке де
ревообрабатывающая про
мышленность области увели
чила выпуск продукции с 
59,7 до 69,7 миллиона руб
лей. В десятой пятилетке 
рост выпуска изделий будет 
более значительным. Мы 
уже говорили о быстром 
увеличении производства 
плит. Несколько возрастет и 
лесопиление; с 1,5 миллиона 
до 1,7—1,8 миллиона кубо
метров Пиломатериалов. 
Среди новых предприятий 
следует назвать восьмирам
ный лесозавод в Белом Яре. 
На действующих предприя
тиях предусматривается об
новление оборудования, со
здание хороших условий для 
работы и отдыха. Например, 
на Томском деревообрабаты
вающем, комбинате устанав
ливается линия агрегатной 
обработки бревен. Новое обо
рудование появится и' на 
других действующих лесоза
водах.

кия.

Статьи и речи 
М. И. Калинина
В Издательстве полити

ческой литературы вышел 
в свёт подготовленный к пе
чати Институтом Марксизма- 
ленинизма при ЦК КПСС 
сборник статей и речей 
М. И. Калинина за период 
с июля 1941 г. по февраль 
1946 г. Этим томом, содер
жащим важнейшие работы 
последних пяти лет жизни 
М. И. Калинина, институт 
завершил издание его из
бранных произведений (пер
вые три тома были выпуще
ны в 1960—-1962 годах).

Книга подготовлена как 
юбилейное издание к 100- 
летию со дня рождения вы
дающегося деятеля Комму
нистической партии Совет
ского Союза и Советского 
государства.

(ТАСС),
I
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ТОМСКУ-ВЫСОКУЮ ДИСЦИПЛИНУ ТРУДА И БЫТА
— Я по профессии педа

гог. Знаю, что семья, шко
ла, общественность стремят
ся в каждой! человеке смоло
ду воспитать, помимо других 
хороших черт, чуткость, 
внимательность к людям. А 
сейчас, когда мои обществен
ные обязанности заставля- 
ют меня встречаться с не
которыми руководителями, 
задумываюсь и удивляюсь: 
как же их деловитость ужи
вается с равнодушием, сло
ва часто расходятся с делом, 
умение организовать- людей 
на выполнение плана с 
черствым отношением к их 
просьбам и нуждам. Говорю 
я вам все это, а сам думаю 
о том наглядном уроке, ко
торый нынче летом препо
дали мне и всем жильцам 
нашего большого нового до-

v. ма № 22 по улице имени
4 1 79-й гвардейской дивизии 

руководители СУ-2 треста 
« Спепстроймеханизация».

В редакционном кабинете 
мы беседуем с Г. К. Фелле- 
ром. Он пенсионер, но про
должает работать. В начале 
этого года жильцы избрали 
его председателем домового 
комитета.

— В середине июня руко
водители СУ-2 «Спецстроя» 
М. Г. Рутман и В. Н. Цы- 
бенко попросили меня под
нять жителей на благоуст
ройство вокруг дома. Наш

д дом сдали зимой, и весной 
возле него ни пройти, ни 
проехать. Грязь, строитель
ный мусор, ухабы — ясное 
дело, надо было наводить по
рядок сообща. М. Г. Рутман 
говорил: «Уберите кучи му
сора, разровняйте землю, 
выройте ямки для посадок. 
Что березки? Мы вам сирень 
привезем!».

Я собрал свой актив. Нас 
в домовом комитете 9 чело
век. И в каждом подъезде До
ма (их в доме восемь) подо
браны из жильцов старшие 
по подъезду, или, как мы их 
называем, старосты. Объяс
нил, что надо делать. И,

знаете, закипела работа. А 
затем на благоустроитель
ные работы выходили поч
ти каждый день, и вроде как 
соревнование началось. Ко
роче, поработали наши 
жильцы хорошо и все, что 
надо было для первоначаль
ного благоустройства, сде- 

. лали.
В ходе работы выявились, 

а затем стали запевалами 
общественных дел П. И. То
мин, С. М. Патрин — пен

будем знать, с кем иметь 
дело, кому можно верить, 
кому — нет. В этом плане 
общественные обязанности 
мои оказались нелегкими. 
Увидят меня во дворе муж
чины и спрашивают: «Ну,
как,, скоро у нас во дворе 
сирень расцветет?». А кое- 
кто “и вывод подсказывает: 
«A-а, не расстраивайтесь, 
так было и так будет». Вот 
как равнодушие зарождается 
в людях.

Генрих Карлович Феллер 
многие годы преподает 
иностранный язык в школе. 
У. него выработалась своя.
привычка разговора — он 
следит, чтобы собеседник 
его хорошо понимал. Добро
совестное выполнение им 
обязанностей председателя 
домового комитета и опыт, 
который он приобрел в этом 
году, осваивая дом в новом 
микрорайоне, побуждают его 
высказать свои мысли. Вид

найма с перечнем обязанно
стей жильцов, избрать тут 
же домовой комитет, объяс
нить его задачи. Наконец, 
ответить на многочисленные 
вопросы новоселов. Собрать 
такое собрание нетрудно — 
явка будет стопроцентной.

Или другой вопрос. Жи
лой дом, как и новый цех 
завода, после сдачи, заселе
ния требует наладки, довод
ки до нормы всех его «меха
низмов»: от электроплиты до

- - - - - - - АКТИВНОСТЬ ЖИЛЬЦОВ.
ОТ ЧЕГО ОНА ЗАВИСИТ?
РАССКАЗЫВАЕТ И ПРЕДЛАГАЕТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДОМОВОГО КОМИТЕТА

сионеры, старшие в подъез
дах, по-настоящему хорошие 
хозяева и организаторы. 

Н. А. Попов, мастер объеди
нения «Сибкабель», стал с 
того времени одним из орга
низаторов всех наших вос
кресников.

Во время работы во дворе 
познакомились, разговори
лись... Люди съехались в 
дом с разных концов города, 
им жить отныне вместе. Хо
рошо и то, что ребятишки 
тут же старались.

Только строители нас об
манули. Не привезли ни бе
резок, ни сирени. И сами 
глаз не показали. Пришлось 
мне, председателю домкома, 
идти к ним, просить, 
напоминать. Теперь вот исте
кает лето, пришла пора 
осенних посадок, а я все 
хожу...

Мы все равно добьемся 
своего — двор наш будет 
благоустроен. Урок, который 
преподали нам М. Рутман и 
В. Дыбенко, тоже учит нас:

Ж д е м  в а с ,  

с т у д е н т ы !

В вузах и техникумах Томска заканчивается  ̂ зачисле
ние, и первое испытание для счастливых обладателей 
студенческих билетов будет трудовым. 8.025 студентов- 
первокурсников, а также учащихся техникумов и профес
сионально-технических училищ выедут в хозяйства на
шей области, чтобы принять участие в заготовке кормов 
и уборке урожая. Эта армия молодежи, конечно же, ока
жет большую помощь в осенней, страде, но и принять ее 
в районах области, разместить, накормить не так просто.

Наш корреспондент связался с несколькими районными 
управлениями сельского хозяйства и попросил расска
зать, как подготовились на местах к приему студентов и 
учащихся.

В. Е. Макаров, инженер 
по быту и общественному 
питанию КоЖевниковСкого 
управления сельского хозяй
ства:

— Только что сам объе
хал все хозяйства — прове
рял подготовку к приему. 
Там, где нет общежитий, 
подготовлены специальные 
помещения. Есть столовые 
или котлопункты, выделены 
продукты. Парткомы обеспе
чат наших гостей —- район 
принимает 500 студентов из 
ТПИ — радиоприемниками, 
газетами. Надо сказать, что 
в прошлом году у нас разда
вались все же жалобы на 
питание и быт. Надеюсь, что

■ на этот раз мы предусмот
рели все.

26 августа колонна авто
бусов с представителями 
всех хозяйств доставит ву
зовских посланцев в район.

А. И. Герасимов, началь
ник отдела кадров Кривоше- 
инекого управления сельско
го хозяйства:

— Как и в прошлом году, 
мы принимаем студентов- 
политехников. Пошлем их в 
основном на зернотока и 
заготовку силоса. Персо
нальную ответственность за 
Прием воспитанников вузов 
несут в совхозах заведую
щие хозяйством и инспекто
ры по кадрам. В Томск вме
сте с представителями хо
зяйств мы прибудем за день 
до выезда групп, чтобы ре
шить всё организационные

вопросы. Серьезные требо
вания предъявляем к хозяй
ствам за технику безопасно
сти. По опыту знаем, что ра
ботают студенты хорошо. 
Готовимся гостеприимно 
встретить их.

И. 3. Маслов, начальник 
отдела1 кадров Чайнского' уп
равления сельского хозяй
ства:

— В начале августа меж
ду нами и , руководством 
университета заключен до
говор, в котором опре
делены взаимные обя
занности, объем работ. 
Сказано в нем и о культур
ном обслуживании сельских 
жителей. Преподаватели, 
возглавляющие группы, дол
жны прочитать лекции, сту
денты —• подготовить не
большие концерты.

При райкоме партии и 
райисполкоме создан оргко
митет по приему вузовских 
представителей. В хозяйст
вах подготовлены жилье, по
стельные принадлежности, 
посуда и т. д.

На пристани в Коломйне 
произойдет торжественная 
встреча, оттуда наших по
мощников развезут по Сов
хозам.

Итак, районы готовы к 
приему Молодой рабочей си
лы и высказывают уверен
ность, что томские студенты, 
которые всегда отличались 
добросовестным трудом, не 
изменят нынче доброй тради
ции.

Еще в мае Е. А. Калугин, 
начальник домостроительно
го комбината, обещал нам 
установить во дворе «малую 
архитектуру» — детскую, 
спортивйую площадки, уст
ройство для сушки белья. Я 
чувствую себя ответствен
ным за то, что их нет, нелов
ко как-то встречаться с жен
щинами во дворе — мне 
кажется, они с укором и не
доверием глядят на пред
седателя домкома.

Эти недоделки в благо
устройстве . двора снижают 
общественную активность 
жильцов. И хотя члены до
мового комитета и другие 
наши жильцы юрист В. В. 
Селяев, пенсионеры В. В. 
Тютев, А. Ф. Баранов, инва
лид Отечественной войны 
П. П. Миняев и другие про
водят с жильцами беседы, 
объясняют «болезни роста» 
временными неувязками, а 
все же чувство неудовлетво
ренности и обиды у всех нас 
осталось.

Почетные
бойцы
строительных
отрядов

Пять строительных 
линейных отрядов медин
ститута избрали почет
ных бойцов —• студентов 
и сотрудников институ
та, погибших в Великой 
Отечественной войне: ас
систента кафедры общей 
. хирургии Михаила Ва
сильевича Каретникова, 
студента Василия Михай
ловича Андрианова, ор
динатора кафедры госпи
тальной хирургии Ни
колая Матвеевича Азбу- 
кйна, ассистента кафед
ры нормальной физиоло
гии Григория Степанови
ча Фомина.

Студенты . ведут Строи
тельство зерносклада, 
очистных сооружений, 
жилых домов, реконстру
ируют животноводческие 
комплексы. Деньги, на
численные на почетных 
бойцов, будут переданы 
на строительство памят
ника в честь погибших в 
боях за Родину студен
тов и сотрудников Мед
института.

А. МОРОЗОВ.

ДВА ЭТАЖА 
ЗА ДВА ДНЯ

Всего два дня нужно 
для сборки многоквар
тирных двухэтажных до
мов, производство кото
рых начато на Свирепом 
энерголесоком б и и а т е. 
Первый из них отправлен 
•строителям Загорска. 
Благоустроенные кварти
ры отделаны древесно
волокнистыми плитами и 
пластиком, смонтированы 
система парового отопле
ния; телефонная и радио
проводка.

Коллектив комбината 
отправил передвижные 
поселки нефтяникам Си
бири, энергетикам Даль
него Востока.

(Корр. ТАСС).

П О  О Л Е Г А М  Н А Ш  И Х
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

НАМЕТИЛСЯ ПЕРЕЛОМ
В корреспонденции «Упу

скают дорогое время», опуб
ликованной в № 160, гово
рилось, что животноводы 
Томского района допустили 
значительное снижение на
доев молока.

По совету газеты томичи 
побывали в хозяйствах Аси- 
новекого района — перени
мали опыт.

С животноводами фирм 
«Сибирь», «Победа» и «То
мич», сообщили нам из про- 
изводственного управления 
сельского хозяйства Томско
го райисполкома, проведены 
совещания. Вскрыты причи
ны отставания по производ

ству молока, намечены ме
ры для повышения надоев.

Учитывая особое отстава
ние фирмы «Победа», в се
ле Турунтаево состоялось 
выездное заседание испол
кома районного Совета. Ру
ководители хозяйств фирмы 
отчитывались о ходе загр- 
товки кормов и о мерах по 
повышению продуктивности 
дойного стада. Исполком 
указал на недостатки и оп
ределил практические меры 
для повышения надоев.

В настоящее время суточ
ные надои молока от коровы 
в Томском районе превыша
ют прошлогодний уровень

УСТАНОВЛЕН
КОНТРОЛЬ

«Количество есть, а каче
ство?» — так называлась 
корреспонденция, опублико
ванная в № 170 нашей газе
ты. В ней говорилось, что в 
колхозах Зырянского района 
нарушается технология за
кладки сенажа.

Как сообщил начальник 
Зырянского районного про
изводственного управления 
сельского хозяйства . А. П. 
Руди, факты, изложенные в 
статье, полностью подтвер
дились. На заседании бюро 
райкома КПСС были заслу
шаны председатели и се
кретари партийных органи
заций колхозов «Сибиряк», 
им. Фрунзе, им. - Калинина. 
Разработаны мероприятия 
для устранения недостат
ков, и в настоящее время ка
чество заготовляемых кор
мов улучшилось.

но, что они утке не раз про
верены в разговорах с жиль
цами, с товарищами по об
щественной работе.

—Когда мы заселяли дом, 
суматоха была невероят
ная. У подъездов — маши
ны разных марок, все спе
шат, на лестничных площад
ках заторы: кто тащит шкаф, 
другие — пианино, кое-кто 
отдышаться не может, по
мощь врача уже нужна. От 
этой горячки и сейчас рва
ные следы на стенах подъез
дов:

А разве нельзя эту 
сутолоку заменить праздни
ком вселения в новый дом? 
Думаю, нетрудно выкроить 
время председателю райис
полкома, его заместителю, 
руководителям ! жилищ
но-коммунальных органов, 
депутатам и побывать на со
брании будущих жильцов 
дома, поздравить их с ново
сельем, вручить вместе с 
ордером договор жилищного

санузла, от кранов в ванной 
до вентиля в батарее. Строи
тели, к сожалению, после 
сдачи дома этого не делают, 
а домоуправление в этих де
лах бессильно. Вот и думает
ся нам, что горисполком, по 
примеру других городов, мог 
бы определять для этого де
ла новому дому шефа — 
одно из промышленных 
предприятий. Или же со
здать при горжилуправлении 
специальную комплексную 
бригаду из сантехников, 
электриков и других специа
листов, которая месяц-пол- 
тора помогала «обживать» 
дом, с первых дней преду
преждать многочисленные в 
этот период аварии и 
поломки, учить жильцов 
пользоваться благами. А что 
v нас на Каштане? Один
надцать домов сдано, а двор
ников до сих пор нет, сан- 
технико§ — раз, два и об
челся, на всю округу один 
электрик.

Я спросил Г. К. Феллера, 
как много личного времени 
приходится тратить на вы
полнение общественных обя- 
зайностей в домовом комите
те.

— Да, немало. Вот от
ключили в наших домах го
рячую воду. Жильцы спра
шивают меня. А я не знаю, 
телефонов в микрорайоне 
еще нет. Чтобы решить что- 
то, помочь людям или отве
тить, надо предварительно 
съездить в город или схо
дить в школу и оттуда зво
нить по теле<фону. Сломался 
кран, шумел ночью ^пьяный 
сосед, разбили ребятишки 
стекло — кому претензии 
разбирать? Нам, домовому 
комитету. Вопросы прописки 
граждан, охраны обществен
ного порядка, организации 
работы с детьми (а у нас во 
дворе их более 200) — все 
это наши заботы. Некоторые 
члены домкома, старшие по 
подъезду самостоятельно ве
дут дело, и- люди обраша- 
ются непосредственно к ним. 
Например. Д.̂  С. Раков — 
комсомольский работник, он 
многое сделал для наведения 
общественного ‘ порядка в 
микрорайоне, руководит на
родной дружиной.

Очень важно, чтобы жела
ние работать в домовых, 
уличных, квартальных коми
тетах постоянно поддержи
валось вниманием к нашим 
общественным обязанностям, 
прежде всего со стороны 
райисполкомов, райжилуп
равлений. А этого пока нет; 
Редко нас собирают, а уж об 
учебе или поощрении акти
вистов и говорить нечего. А 
между тем, поработав в до
мовом комитете, убедился: 
эти общественные органи
зации по месту жительства 
— важное звено воспитания 
трудящихся. Их деятель
ность целесообразно скон- 
тактировать с деятельностью 
депутатских групп. Польза 
была бы.

Беседу вел В. ПАРШИН.

ЗА Ж Е Л Е З Н Ы М  
< ДОЖДЕМ»

В Уссурийскую тайгу 
прибыла экспедиция Акаде
мии наук СССР. Под руко
водством доктора геолого
минералогических наук Е. Л. 
Кринова будут продолжены 
работы по изучению Сихотэ- 
Алияского железного «дож
дя», выпавшего на террито
рии Приморья в 1947 году.

Исследование метеоритно
го вещества представляет 
для науки большой интерес, 
сказал Е. Л. Кринов. , По 
приблизительному подсчету, 
общая масса выпавших ос
колков составляет около се
мидесяти тонн. Прежние 
экспедиции обследовали 
структуру 12 кратеров и во
ронок, степень и характер, 
разрушений скальных пород, 
вызванных ударами крупных 
метеоритов. Диаметр самого 
большого кратера достигает 
26 метров. С помощью маг
нитных измерений в ворон
ках обнаружены два метео
рита весом около полутон- 
ны каждый. Сейчас мы при
ступим к их раскопкам.

Владивосток.

Б Е Л О К  Б Е З  

Г И Д Р О Л И З А
Сложному гидролизному 

производству, без которого 
пока не обходится __ перера
ботка сельскохозяйственных 
отходов в дрожжи, могут 
дать отставку... термофиль
ные микроорганизмы. Неви
димые труженики способны 
вырабатывать из дрожжей

кормовой белок. Экспери
мент, подтверждающий та
кую возможность, провели 
микробиологи . Академия 
наук Молдавской ССР.

Получение дешевого и 
полноценного белково-вита
минного концентрата из 
непищевых продуктов — 
одна из актуальных проблем, 
решаемых микробиологией. 
Бактерии, как известно, ра
стут в пятьсот раз быстрее 
растений. Потому-то на син
тез микробного белка и об
ращают внимание ученые.

Биологи решили использо
вать микроорганизмы для 
получения белкового препа
рата, который в виде добав
ки к комбикормам хорошо 
усваивался бы сельскохо
зяйственными животными. С 
этой целью они вырастили 
особую группу термофиль
ных бактерий, которым при
шлись «по вкусу» клетчатка 
и другие вещества, из кото
рых вырабатывается белок.

Кишинев.

к подводным
Т А Й Н А М

П А М И Р А
В первые рейсы по само- 

mv высокогорному в нашей 
стране озеру Кара-Куль вы
шел экспедиционный плот 
«Аква-Памирикус». Такое 
имя eiyiy дали его создатели 
— члены экспедиции Гео
графического общества
СССР. В составе отряда — 
ученые Ленинградского пе
дагогического института 
имени А. Й. Герцена, кото
рым предстоит выяснить 
возможность подводных ра
бот в условиях высокогорья, 
происхождение и возраст 
донного, льда, размеры и 
скорости его смещения, от
ветить на ряд других вопро
сов. Результаты этих иссле
дований внесут ценный 
вклад в тектонику — науку 
о горообразований. Во вре
мя экспедиции будет снят 
цветной фильм о подводных 
тайнах Памира, о природе 
заоблачного края.

(ТАСС).

СИЛА
ЛЕНИНСКИХ
ИДЕЙ

ГАВАНА, 23 августа. 
(ТАСС). Здесь состоялось 
торжественное собрание, по
священное 50-летию образо
вания первой марксистско- 
ленинской партии Кубы. Пе
ред собравшимися — руко
водящими деятелями партии 
и государства, многочислен
ными представителями об
щественности и иностранны
ми гостями выступил с ре
чью Первый секретарь ЦК 
Компартии Кубы, премьер- 
министр Революционного 
правительства Фидель Каст
ро.

Он подробно остановился 
на истории борьбы кубин
ского народа за независи
мость, прЬтив испанского 
колониализма и американ
ского империализма. Ф. Ка
стро отметил, что борьба за 
национальную независи
мость Кубы была неразрыв
но связана с революционной 
борьбой.

Фидель Кастро подчерк
нул далее . огромную роль 
компартии в распростране
нии идей марксизма-лени
низма на Кубе,

Ныне кубинская револю
ция, за которую отдали 
жизнь многие сыны нашего 
народа, заявил в заключе
ние Ф, Кастро, непобедима. 
Это вынуждены признать 
даже ее враги.

с т р а н а х  с о ц и а л и з м а
ПРАГА. Почти на 50 

проц, увеличит за нынеш
нюю пятилетку (1971^- 
1975 гГ.) объем продукции 
гигант чехословацкой нефте
химии. — комбинат «Слов- 
нафт» в Братиславе. Это 
предприятие, раскинувшее
ся на берегах голубого Ду
ная, перерабатывает нефть, 
поступающую сюда по 
трансевропейскому < нефте
проводу «Дружба» из 
СССР

ВАРШАВА. Первые тон

ны стали выплавили метал
лурги новой электропечи на 
комбинате имени М. Новот- 
ко, расположенном в Келец- 
ком воеводстве. Гйтантская 
печь производительностью 
140 тонн в сутки осваивает
ся успешно;’После достиже
ния проектной мощности на 
ней будут выплавлять по 
300 тысяч тонн стали еже
годно.

БУХАРЕСТ, На крайов- 
ском заводе «Э^ектропуте- 
ре» началась сборка ново

го дизель-электровоза мощ
ностью 4 тыс, лошадиных 
сил. Он сможет развивать 
скорость 140—160 километ
ров в час.

БУДАПЕШТ. В местечке 
Шарвар (область Ваш) в ме
стном госхозе построена од
на из крупнейших в Венг
рии молочных ферм. Произ
водственные процессы здесь 
полностью механизированы. 
Ежегодно новое предприя
тие будет давать стране бо
лее 6 млн. литров молока.

Э к о н о м и к а  п е р е ж и в а е т  с е р ь е з н ы е  т р у д н о с т и
Экономика капиталисти

ческих стран в 1974 году и 
в первой половине 1975 го
да переживала серьезные 
трудности, констатируется 
в ежегодном докладе меж
дународного валютного фон
да. Замедление экономиче
ского развития в промыш
ленно развитых западных 
странах, начавшееся в 
первые месяцы 1974 года, 
переросло в широкий спад 
с исключительно высоким 
уровнем безработицы.

В первом полугодии теку
щего года, отмечается в до
кументе МВФ, безработица 
и недогрузка производствен
ных мощностей в ведущих 
промышленных странах За
пада достигли невиданного 
в последние десятилетия 
уровня. Экономический спад

в промышленно развитых 
государствах тяжело отра
зился на положений разви
вающихся стран и вызвал 
снижение темпов их эконо
мического развития.

Швейцария , переживает 
период затяжного кризиса. 
По оценке ведущих финан
совых экспертов, валовой 
национальный продукт в те
кущем году сократится на
2,7 процента, а объем ка
питаловложений снизится 
на 13 процентов. На столь
ко Же уменьшится объем 
экспорта. Будет продол
жаться рост инфляции.

Спад, охвативший швед
скую промышленность, вы
звал быстрый рост числа 
банкротств в стране. За 
первые шесть месяцев разо
рилось на 60 процентов 
предприятий больше, чем за

тот же период прошлого го
да. Особенно тяжелое поло
жение сложилось в строи
тельной промышленности, 
где число банкротств удвои
лось.

Газета «Свенска дагбла- 
дет» подчеркивает, что 
жертвами экономического 
спада становятся в первую 
очередь мелкие предприни
матели.

На 28 процентов сокра
тился в Ирландии в июле 
сбыт легковых автомашин 
по сравнению с тем же ме
сяцем прошлого года. Как 

‘подчеркивает местная пе
чать, это свидетельствует о 
глубине спада, переживае
мого ирландской экономи
кой, и резком падении поку
пательной способности насе
ления.

(ТАОС, 25 августа).)

НА СЪЕЗДЕ 
КОММУНИСТОВ 
ШРИ ЛАНКИ

МАТАРА. 23 августа. 
(Корр. ТАСС). На проходя
щем здесь IX съезде Ком
мунистической партии Шри 
Ланки продолжается дискус
сия.

Перед делегатами вы
ступил член Политбюро ЦК 
КПШЛ К. П, Сильва. Он 
представил доклад -но орга
низационным вопросам.

В документе отмечается 
укрепление организационно
го единства партии, рост ее 
рядов за период со времени 
предыдущего съезда. В на
стоящее время более трети 
членов партии -— представи
тели рабочего класса.

В документе особо под
черкивается необходимость 
активизации работы партии 
среди крестьянства, усиле
ния деятельности в район
ных партийных организаци
ях, работы с массовыми ор
ганизациями, примыкающи
ми к КПШЛ: профсоюзами, 
молодежными, студенчески
ми, женскими ассоциация
ми.

В документе выражена 
решимость компартии бо
роться за дальнейшее повы- t 
шение роли партийной печа
ти.

С приветствиями к деле
гатам съезда обратились 
главы ряда делегаций брат
ских партий, присутствую
щих на съезде.

АРМИЯ БЕЗРАБОТНЫХ РАСТЕТ
ПАРИЖ. Свыше миллио

на безработных насчитыва
лось на конец и̂ ояя текуще
го года во Франции. Публи
куя эти данные Всеобщей 
конфедерации труда, газета 
«Юманите» подчеркивает, 
что 40 процентов общего 
числа безработных, т. е. 
около полумиллиона чело
век, составляют французы и 
француженки в возрасте до 
25 лет.

БОНН. Около 335 тысяч 
человек потеряли работу в 
горной промышленности 
Рурской области с .1957 по 
1973* год. Об этом говорит
ся в докладе Рейнско-Вест- 
фальск-ого института иссле
дования экономики.

СТОКГОЛЬМ. С начала 
текущего года в Швеции по
теряло работу около 4,5 ты
сячи человек. Сообщая об 
этом, газета Ншедских ком
мунистов «Арбетартиднин- 
ген-ню даг» отмечает, что 
наиболее сильно безра
ботица распространилась в 
двух крупнейших промыш
ленных центрах страны — 
Гетеборге и Стокгольме. 
Всего же в Швеции насчи
тывается более 60 тысяч 
полностью и частично без
работных.

БРЮССЕЛЬ. Безработи
ца .вызывает серьезную 
обеспокоенность в странах 
«Общего рынка». Ежемесяч

ный бюллетень ЕЭС пишет 
в последнем выпуске, что 
во всех странах «девятки» 
высказываются опасения, 
что в течение предстоящих 
двенадцати месяцев безра
ботица будет по-прежнему 
расти. Налицо все признаки 
увеличения частичной без
работицы наряду с сокраще
нием числа предлагаемых 
мест и удовлетворенных за
явок на работу. В ряде 
стран — Англии, Италии, 
Голландии, Ирландии — 
быстрыми темпами растет 
безработица среди женщин.

ТОКИО. Число безработ
ных в Южной Корее достиг
ло в августе этого года 743 
тысяч человек.

БОГОТА. Более 700 ты
сяч безработных насчиты
вается в 22 городах Колум
бии, треть этого числа — 
женщины.

Такие данные получило 
Национальное статистиче
ское управление Колумбии 
(НСУ) в результате выбо
рочной переписи городского 
населения страны.

ТАНАНАРИВЕ. Волна 
увольнений обрушилась на 
трудящихся Реюньона. Чис
ло безработных на этом ма
леньком острове в Индий
ском океане достигло ре
кордной цифры — 60.000 
человек.

(ТАСС).

АНГЛИЯ. Массовая манифестация ны в тюрьмы и концлагеря Ольстера 
ирландцев — выходцев из Северной без суда и следствия. Участники мани- 
Ирландии — состоялась в Лондоне в фестации (на снимке) прошли по ули- 
знак протеста против чрезвычайного цам английской столицы, скандируя ло- 
законодательства, введенного англий- зунги: «Нет»— интернированию», «На- 
ским правительством. Согласно этому селению Северной Ирландия — граж- 
постановлению, сотня ирландцев броше- данские права». Фотохроника ТАСС.

#
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Девяносто два школь
ных лесничества работа
ют сегодня в Томской об
ласти, В них трудятся 
2,720 ребят. Они обслу
живают 309.729 гектаров 
государственного лесного 
фонда, больше 27 
тысяч гектаров л.есо- 
питошшков. Р е б я т а  
посадили 1.824 гектара 
лесных культур, собрали 
327 тонн грибов, 830 ки
лограммов лекарствен
ных растений, много 
ягод, шишек сосны и ели. 
Только в этом году ребя
там удалось обнаружить 
и потушить более двадца
ти'пожаров. Юные нату
ралисты Колпашева,
Подгорного и Томска 
спасли весной миллионы 
мальков рыб...

шие лесные учебные заве
дения и 340 — в лесотех- 
никумы.

Давно установлен кон
такт школьных лесничеств с 
предприятиями лесного хо
зяйства. План работы
школьных лесничеств Сул- 
затской средней школы
Молчановского района, Ти
мирязевской средней школы 
Томского района, Обской
средней школы Чаинского 
района, Захарковской Пер
вомайского района, Побе- 
дияской 8-летней школы
Шегарского района являет
ся частью производственных 
планов лесничества, лесхо
за, леспромхоза.

Недавно мне довелось по
бывать в Сулзатской сред
ней школе. Школьным лес
ничеством здесь руководят

Ш К О Л Ь Н Ы Е

Л Е С Н И Ч Е С Т В А

В школьных лесничествах 
ребята изучают теорию.лес
ного дела и лесоразведения, 
ведут опытническую и ис
следовательскую работу, по
могают лесхозам. Как пра
вило, практическая деятель
ность школьных лесничеств 
тесно увязывается с препо
даванием. Во многих шко
лах по программе, разрабо
танной профессором универ
ситета Б. Г. Иоганзрном, 
ведутся факультативные за
нятия по лесоводству, _охра- 
не природы. В кружках и на 
факультативах из у.'чаются
вопросы лесоразведения, ле
сосеменное дело и защитное 
лесоразведение, экономика 
лесного хозяйства.

Разумеется, подростки 
знакомятся и с условиями 
работы в лесничествах, с 
особенностями лесохозяйст
венных специальностей. 
Именно эта большая работа 
по трудовому воспитанию и 
профессиональной ориента
ции дала хорошие результа
ты. Из 1.185 выпускников 
средних школ в прошлом 
году остались .работать в 
лесном хозяйстве 430 чело
век, 274 поступили в выс-

директор школы Александр 
Максимович Пыхалов-и тех
ник Сулзатского лесхоза 
Людмила Петровна Сакла- 
кова. За лесничеством за
креплено два «обхода» (бо- 
лее 1.300 гектаров), кото
рые разделены на кварталы. 
Охраной леса в этих кварта
лах занимаются учащиеся 
пятых—девятых классоз.
Звено мальчиков, в которое 
входят Алексей Михеев, 
Сергей Былин, Михаил Свв- 
риденко, Сергей Мамонтов, 
ухаживает . за лесосеменным 
участком, И надо сказать, 
прекрасно ухаживает. Они 
собрали три тонны сосновой 
шишки, и этими семенами 
засеяли питомник на площа
ди 1,5 гектара. Ребята еже
годно заготавливают сотни 
килограммов лекарственных 
растений. В, прошлом году, 
например, только шиповни
ка они сдали в аптеку более 
400 килограммов.

Конечно, вряд ли бы все 
это делали сами школьники, 
не будь руководства со сто
роны педагогов. Под руко
водством преподавателя био
логии Т. В. Кривошеевой в 
школе собран богатый мате

риал для уроков биологии 
— Гербарии, коллекции на
секомых. В школе регуляр
но выходит стенная газета 
«Юный натуралист», вели
колепно оформлены стенды, 
рассказывающие о природе 
сулзатских лесов. Есть пре
красные альбомы о живот
ных и растениях.

Школьное лесничество 
стало важным звеном в ра
боте педагогического кол
лектива, комсомольской и 
пионерской организаций
школы да и Сулзатского 
лесхоза.

Ребята стараются больше 
угнать, лучше учиться. На 
базе Сулзатского школьного 
лесничества проходят рай
онные слеты юных друзей 
природы. В областном кон
курсе юных лесоводов имен
но сулзатские школьники 
показали отличные знания 
леса, природы. А на каком 
высоком профессиональном 
уровне были выполнены 
практические задания (ра
бота с буссолью, обмер и 
клеймение деревьев, опре
деление вредителей леса). 
Не случайно представитель
ница этого лесничества На
дя Король заняла первое 
место в областном конкурсе, 
который проходил .в июне 
1975 года, и была участни
цей Всероссийского слета.

По итогам Всероссийского 
конкурса 1973 года первое 
место присуждено школьно
му лесничеству Обской 
средней школы. Оно же "по
лучило и первую премию 
Российской Федерации. В 
марте прошлого года кор
респондент журнала «Юный 
натуралист» ленинградский 
писатель Валерий Александ
рович Шумилин специально 
приезжал туда познакомить:-, 
ся с юннатской работой.

Тимирязевское школьное 
лесничество проводит до
вольно любопытный опыт 
по выращиванию деревьев 
нг осушаемых Таганских 
болотах. Ребята высажива
ют двух-, трехлётниё сажен
цы сосны и кедра, которые 
уже растут на 320 гектарах.

В июне в Томске прохо
дил областной слет школь
ных лесничеств и юных дру
зей природы, а с 25 по 31 
июля — w Брянске на базе 
Жуковского школьного лес
ничества состоялся всерос
сийский слет школьных лес
ничеств, где томские юные 
лесоводы получили призо
вые места.

Один из вопросов област
ного конкурса «зеленых пат
рулей» требовал определить 
по гербарию и образцам се
мян десять видов деревьев 
и кустарников, используе
мых в озеленении. Надо бы
ло дать им биологическую 
характеристику и декора
тивную оценку. Этот этап, 
в котором участвовали 20 
учащихся, оказался для ре
бят самым сложным. Толь
ко трое участников соревно
вания справились с ним ус
пешно. Выяснилось, что 
многие ребята слабо знают 
биологию древесных расте
ний, их отношение к поч
вам, свету, влаге, принад
лежность к тому или иному 
семейству.

Невысоким был средний 
«проходной балл» и на- дру
гих этапах конкурса — при 
определении вредителей на
секомых, при оказании по
мощи деревцам и даже та
кой, казалось бы, неслож
ной практической работе, 
как черенкование флоксов, 
комнатных растений. Как 
приготовить субстрат для 
черенкования, ч е р е н о к 
и т. д. — с этими заданиями 
третьего этапа конкурса 
безукоризненно справились 
лишь те ребята, где в шко
лах работа поставлена по- 
настоящему. II снова отлич
ные знания показали уча
щиеся Тимирязевской сред
ней школы, где преподает 
биологию В. Д. Зяблова 
(она руководит школьным 
лесничеством).

К сожалению, в ряде дру
гих школ области эта работа 
ведется односторонне. Не
смотря на то, что ребята 
обладают неплохими знани
ями, изучением культурной 
флоры они занимаются 
лишь на школьных учебно
опытных участках. Этого, 
конечно,' сегодня уже мало.

Нет . сомнения в том, что 
отрядов юных друзей приро
ды будет неизмеримо боль
ше, "что возрастет число 
школьных лесничеств.. Мож
но смело утверждать, что 
все те ребята, которым су
мели привить7любовь к при
роде, никогда не будут спо
собны нанести ей ^чцерб. А 
ведь в этом и заключается 
главная задача школы — 
научить любить и беречь 
землю, которая зорется Ро
диной.

А. СВАРОВСКАЯ,
директор областной 

станции юннатов.

Спортивная

панорама
Спортивная редакция 

ТАСС сообщает о некото
рых событиях, происшедших 
в мире спорта в субботу и 
воскресенье:

СПОРТИВНАЯ ГИМНА
СТИКА. Товарищеский матч 
женских сборных СССР и 
ГДР в Сухуми принес побе
ду хозяйкам .— 375,95:
375,35. В личном зачете 
первенствовала Раиса Бичу- 
гина — 76,5.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. 
Новый мировой рекорд уста
новил в беге на ПО метров 
с барьерами француз Ги 
Дрю — 13 секунд. Он, до
бился этого на международ
ных соревнованиях в Запад
ном Берлине.

А на чемпионате Европы 
среди юниоров в Афинах 
Алла Федорчук повторила 
рекорд СССР для женщин в 
прыжках в высоту — 1 м  
88 см.

ПЛАВАНИЕ.- Джим Монт
гомери вернул себе миро
вой рекорд ” на стометровке 
(вольный стиль) — 50.59 сек.

ШАХМАТЫ. Чемпион 
мира Анатолий Карпов побе
дил в партии третьего тура 
крупного международного 
турнира-в Милане Любоми
ра Любоевича (Югославия), 
и теперь у него два очка. А 
лидирует пока Лайош Пор
тит (Венгрия) — 2,-5.

На юношеском чемпиона
те мира после уеми 1 туров 
впереди москвич' Валерий 
Чехов. В пятом туре он вы
играл у испанца Пабло, в 
шестом сыгра.т вничью со 
шведом Шусслером, в седь
мом выиграл у' голландца 
Стеррена. Впереди шесть 
туров.

В Вильнюсе на зональном 
турнире чемпионата мира 
вничью сыграли Савон — 
Холмов, Тайманов — -Григо
рян, Цешковский — Тукма
нов, Альбурт — Дворецкий. 
Бронштейн проиграл Беляв
скому, Васюков — Ваганя- 
ну. Таковы результаты 
12-го тура.
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Сегодня —премьера нового художественного фильма
« И щ у  м о ю  о у ; д ъ б  у  »

УН

■■ '' :
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В основе сюжета фильма 
— судьба современного свя
щеннослужителя, его слож
ные взаимоотношения с ок
ружающими людьми.

Этот фильм можно счи
тать продолжением темы, 
которую режиссер Аида Ма
насарова в той или иной сте
пени поднимала в своих пре
дыдущих работах: совесть,
ответственность друг за дру
га в обществе, в котором мы

живем. Атеистической по 
сути была картина «Чудо
творная», где Манасарова 
была вторым режиссером. 
Сорежиссером она была и в 
фильме «Суд». ЕЮ постав
лены киноленты «Коротко 
лето в горах», «Главный 
свидетель»,

ш
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В главных ролях заняты 
известные актеры —Э. Мар
цевич, Г. Польских, Г-. Жже

нов, С. Морозов, Е. Шутов.
Фильм создан на киносту

дии «Мосфильм».
ПЕРЕД ДЕМОНСТРАЦИ

ЕЙ ФИЛЬМА В КИНОТЕ
АТРАХ ГОРОДА СОСТО
ЯТСЯ ВСТРЕЧИ ЗРИТЕ
ЛЕЙ С СОЗДАТЕЛЯМИ 
КИНОЛЕНТЫ «ИЩУ МОЮ 
СУДЬБУ».

Следите за рекламами ки
нотеатров.

Облкннопрокат.

АДРЕС НОВОСТЕЙ: Ц Ц ! М М  ЛПК

Лечебница для 
а в т о мо б и л е й

С каждым годом расширяется и бла
гоустраивается автопарк Асиновского 
лесопромышленного комбината. На днях 
здесь предъявят рабочей комиссии бокс, 
специально построенный для ремонта 
автомашин. Раньше ремонт машин про
изводился в неприспособленных поме
щениях, а иногда и под открытым не
бом. Новая мастерская хорошо оборудо
вана, оснащена механизмами.

Н о в о с т р о й к и ,
новостройки..

Работники ремонтно-строительного 
участка в этом году должны сдать в 
эксплуатацию ряд важных объектов. 
Заканчивается сооружение 100-квар
тирного дома на жилмассиве «Дружба». 
В поселке Причульшском возводится 
десять двухэтажных домов. За счет ра
ционального использования материалов 
строятся два дома сверх плана. Это даст 
дополнительно 112 квадратных метров 
жилой площади. Скоро в поселке выра
стут два общежития на 50 мест каж
дое. 1£>0 тысяч рублей будет освоено в 
этом году на сооружении профилакто
рия для рабочих ЛПК, который размес
тится! в живописном . уголке Причу- 
лымья.

к р а с н ы м и
п о в я з к а м и

Комсомолия комбината создала опе
ративный отряд для борьбы С правона
рушениями подростков и охраны o6j 
шественного порядка. Налажен тесный 
контакт с детской комнатой милиции, 
проводятся рейды вместе с сотрудни
ками отдела внутренних дел. Члены от
ряда выявили ряд нигде не работающих 
лиц, побывали в неблагополучных семь
ях. Наиболее активно действуют моло
дые работники ЛПК Н. Катасонова, 
Н. Саврасова, В. Филинов, Ф. Пасько.
Цеховая пресса

Состоялся конкурс-выставка сменных 
цеховых газет, на который представили 
свои стенные газеты десять. партийных

организаций. Выставка вызвала боль
шой‘интерес. Лучшей признана стенга
зета противопожарной части ЛПК, вто
рое место присуждено стенной печати 
ремонтно-механического цеха. Секрета
ри парторганизаций получили ряд сове, 
тов по улучшению выпуска газет. /

Праздник труда
В Доме культуры ЛПК состоялся 

праздник, посвященный тем, кого в на
роде называют. золотыми руками. На 
празднично украшенной сцене слова ■ 
Горького: «Трудом и только трудом ве
лик человек!». В зале — герои празд
ника, рабочие комбината. Ведущие рас
сказали о их трудовом и жизненном 
пути, самодеятельные артисты посвяти
ли каждому из них стихи и песни. При
сутствовавшие тепло приветствовали 
бригадира рамного потока Б, В. Тер- 
новского, бракера-торцовщицу Н. П. 
Казначееву, станочниц Н. М, Немчук, 
А. Г. Липовцеву, шофера Н. М. Дробы- 
шева, тракториста Н. С. Сальникова, 
слесаря А. Н. Непряхина, капитанов 
речные судов Г. В. Кардашова и А. И. 
Юнязева, сантехника В. А. Шалаева, 
которые выполнили досрочно свой пяти
летний план. Много теплых слов было 
адресовано телефонистке Л. Н. Забели
ной и воспитателю Н. Г. Половниковой. 
Администрация наградила виновников 
торжества памятными подарками.

« Фи з м а т  - 7 5 »

Так называется студенческий отряд, 
состоящий из представителей математи
ческого и физического факультетов 
Душанбинского педагогического инсти
тута имени Т. Г. Шевченко. Студенты 
выполняют на Асиновском ЛПК раз
личные работы: ремонтируют дома,
строят дороги, прокладывают канали
зацию, разгружают лес. Студенты со
ревнуются. Учитываются не толь
ко трудовые показатели, но и общест
венная деятельность. Бойцы отряда чи
тают в цехах лекции, взяли шефство 
над трудными подростками и привлекли 
их .в отряд. В Доме культуры ЛПК ду
шанбинцы провели вечер отдыха вместе 
с молодежью комбината, познакомили 
местных Жителей с таджикскими песня
ми и танцами.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

В МИРЕ ИНТЕРЕСНОГО

ПАТРИАРХ УКРАИНСКИХ ДУБРАВ
На Украине составлены 

специальные паспорта на де
ревья-долгожители. Старей
шим среди них признан дуб, 
более тысячи лет возвышаю
щийся в урочище Юзефин 
Рокитновского района на 
Ровенщине. Благодатной для 
лесных великанов оказалась 
полесская земля. Трехсот- 

, летние дубы под Рокитным 
занимают в общей сложно
сти более чем пятнадцат.и- 
гектарный массив.

Рокитновский уникум — 
не единственный «ветеран» 
зеленого царства края. Объ-

ЦИТАДЕЛЬ ПОД ОБЛАКАМИ
В Дигорском ущелье — 

живописном уголке Север
ной . Осетии — исследован 
уникальный памятник ста
ринного зодчества — камен
ный замок, по внешности 
напоминающий огромную 
шахматную ладью с кресто
образными бойницами.

Экспедиции, куда вошли 
историки, архитекторы и 
опытные скалолазы респуб
лики, удалось приоткрыть 
завесу тайны над так назы
ваемым «мраморным» зам
ком. Это архитектурное со
оружение, относящееся к 
концу XVI— началу XVII 
веков, покрыто слоем 
необычного белого раствора. 
В середине дня покрытие

рождает очень красивый све
товой эффект — освещен
ный солнцем замок сверка
ет, словно облицованный 
мраморными плитами.

К цитадели, расположен
ной на вершине пятидесяти
метровой скалы, не ведет ни 
одна тропа. Очевидно, строи
тели И защитники пользова
лись веревочными лестни
цами: это делало сооруже-. 
ние практически неприступ
ны?.!.

Кладка стен и отделка ха
рактеризуются высокой для 
средневековья строительной 
культурой.

Т. ЕФИМЦОВ, 
корр. ТАСС.

Орджоникидзе.

ОХОТА ЗА БУРЯМИ
«Коллекцию» каракум

ских бурь собрали . ученые 
Института пустынь Акаде
мии наук .Туркменской ССР, 
С помощью сети метеостан
ций и специальных пунктов 
наблюдения исследователи 
установили, что в Туркме
нистане на территории около 
полумиллиона квадратных 
километров ежегодно возни
кает 360 пылевых .бурь. 

Самыми ветреными ока
зались западные районы рес
публики. Средняя скорость

каракумских бурь обычно 
превышает 60 километров в 
час. Даже самая небольшая 
из них поднимает в воздух 
свыше двух миллионов тонн 
пыли и мелкого песка, а 
ураган — до пятнадцати 
миллионов тонн. Ураганны
ми ветрами, как установле
но. каракумский песок зано
сится на Кавказ и даже на 
Украину.

Б. МИРТОВ,
корр. ТАСС.

. Ашхабад.

Футбол ЗАСЛУЖЕННАЯ ПОБЕДА
Команда «Селенга» из 

Улан-Удэ, которая была в 
прошедшую, субботу сопер
ником томского «Торпедо», 
■в нынешнем сезоне высту
пает неровно. Начав игры 
весьма удачно, этот коллек
тив к концу первого круга 
явно сдал свои позиции и 
остался за пределами веду
щей десятки. Первые игры 
второго круга «Селенга», 
однако, провела уверенно, 
победив своцх соперников, 
и вошла в пятерку сильней
ших. Будучи на таком подъ
еме, бурятские футболисты 
вышли' на поле стадиона 
«Труд» с твердым намере
нием дать бой хозяевам.

Томичи в предыдущем 
туре переиграли иркутский 
«Авиатор», причем доби
лись победы с внушитель
ным счетом — 3:0. Им пред
стояло доказать, что этот 
выигрыш не был случай
ным, что им по силам иг
рать и с более сильным со
перником.

Первоначально игра у 
«Торпедо» не шла. Несмот
ря на старания, атаки глох-j 
ли на дальних подступах к 
штрафной площадке гостей. 
Лишь к концу первого тай
ма сумбур в действиях тор
педовцев прекратился, нала
дился пас, в действиях игро
ков стало больше осмыслен
ности. Хозяева поля подают 
несколько угловых ударов, 
быот по воротам В. Огород
ников, Т. Алиякберов, 
Ю. Соколов. Был момент

(после броска В. Пашков- 
ского из аута), когда каза
лось, что мяч вот-вот ока
жется в воротах «Селен-' 
ги». Но в последнее мгнове
ние вратарь каким-то чу
дом отбил его ногой. Хозяе
вам поля не хватало хладно
кровия, умения использо
вать выгодные моменты. 
Первый тайм закончился 
безрезультатно.

Вторая половина встречи 
началась бурными атаками 
гостей. Они словно переклю
чили скорость движения, 
стали активнее и напори
стее. Однако хватило их не
надолго. Торпедовцы снова 
перехватили инициативу. На 
6-й минуте мяч попал к 
центральному нападающему 
томичей Ю. Соколову. Ник
то из защитников «Селен
ги» ему не помешал, и он 
сильно пробил в не защи
щенный вратарем угол во
рот. Гости начали с центра.

Отбив несколько сильных 
контратак футболистов «Се
ленги», томичи снова устре
мились к воротам соперни
ков. Их задача облегчалась 
тем, что защитники гостей, 
поддерживая атаки своей 
команды, стали чаще упу
скать из поля зрения своих 
подопечных.

Часто начинал атаки сво
ей команды капитан торпе
довцев В. Куц. Удачнее, 
чем в предыдущем матче, 
действовали полузащитни
ки. Они лучхце контролиро
вали середину поля, точнее

распоряжались мячом. Ост- 
рее играли и нападающие. 
Но, к сожалению, только до 
того момента, когда требо
валось завершить усилия 
•всей команды — до ..удара 
по воротам. Несколько раз 
хорошо использовали ситуа
цию и подавали мячи на 
штрафную площадку Ю. Сон 
колов, В. -Куц, Б. Помещи
ков. Однако то промахивал
ся Т. Алиякберов, то не по
падал по воротам А. Огир- 
чук. А в самом конце вто
рого тайма вратарь «Селен
ги» с трудом перевел' на уг
ловой мяч, сильно проби
тый защитником Ю. Кону- 
севичем...

Матч закончился побе
дой «Торпедо» с минималь
ным счетом —• 1:0. Но на
сыщенности драматически
ми моментами, по количест- <» 
ву движения и общему иг
ровому замыслу встреча бы
ла одной из самых интерес
ных на нашем поле в сезо
не. Торпедовцы не «выму
чивали» победу, они шля "к 
ней настойчиво и целена
правленно. Кажется, в дей- ' 
ствиях «Торпедо» появилась 
уверенность. Хотелось бы, 
чтобы этот психологический 
настрой сохранился у коман
ды и в последующих мат
чах.

Я. ВОЛОДИН.

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

ДВОРЕЦ^ЗРЕПИЩ
и С П О Р Т А

26 авгу ста  . х у д о ж е с тв е н 
ны й ф и льм  «Иван да Марья» 
— 19. 21.

ЦИРК
26 авгу ста . П оследние дни 

п р ед став л ен и и . А ттракц ион  
«Атлет и львы».

Н ачало — в 19 час. 30 мин.

т д т

1 Ш Ш

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: ' 

«РОДИНА»
Ш и рокоф орм атн ы й  цветной  

х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм  «Вин- 
нету — сы н И нчу-Ч уна» (две 
серии) — 9. 13-20. 16-10. 18-50, 
21-20. «Сусанка_ и волшебное 
кольцо» — 11-35.

имени М. ГОРЬКОГО
«Верный д руг Санчо» —

8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20. 17, 
18-40, 20-20, 22. «И щ у мою
судьбу» — 9. 10-55» 12-50, 14-45, 
16-40, 19. 21-20. Зал  ки н о х р о н и 
ки. ГИультсборник Ne 24 —
9. 12. 13-30. 15. 16-30, 18. 19-30. 
21. Киноальм анах «Звездочка» 
№ 13 — 10-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Верны й д р у г Санчо» —

8-40, 11-50, 13-25, 15, 16-35,
18-10. 19-45. 21-20. «И щ у мою
судьбу» - 9, 10-50, 12-40. 14-30,
16-30. 19, 21-20. В стречи  с а к т е 
рам и  п еред  сеан сам и  на 19 час. 
и 21 час. 20 мин. «Перстень 
к н я ж н ы  А нны » — 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Привет, артист!»  — 9, 12-30, 

14-20, 16-10, 18, 19-50, 21-40.
«Три ореш ка  для З олуш ки »  —
10-40.

«СИБИРЯК»

ВТОРНИК, 26 августа
7.34. О бзор п осл ед н и х  и зве

стий . 7.40. «Родном у городу  — 
вы сокую  д и сц и п ли н у  труда и 
быта?-. 7.45. М узы кальн ы й  ан 
тр ак т . 9.00. По стр ан и ц ам  г а 
зе т  «К расное зн ам я»  и «Моло
дой л ен и н ец » . 9.10. О бщ ествен 
н о -п о л и ти ч еская  п ередача.
9.25. Н австр еч у  XXV с ъ е зд у  
КПСС. Г. С виридов. « П атети че
с к а я  о ратори я»  на стихи 
В. М аяковского . 19.00. П ослед
ние и звести я . 19.11. «Р абочее 
утро» . П еред ача для у ч а щ и х ся  
п р о ф тех у ч и л и щ .

Вниманию руководителей 
нредприятий, председателей 
обкомов профсоюзов, пред
седателей заводских коми
тетов профсоюзов и всех же
лающих провести отпуск в 
доме отдыха.

Дом отдыха «Ключи» 
имет путевки для реализа
ции по безналичному рас
чету, а также за наличный 
расчет на месте.

Обращаться с 9 до 18 ча
сов. телефон N° 4-23-12.

Детским яслям № 5 
срочно требуются: повар,
помощник повара, патро-‘ 

; важная медсестра, дневные 
няни, кастелянша. Одино
ким предоставляется обще
житие.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Сибирская, 88, с 8 до 18 ча. 
сов.

Автошкола транспортного 
управления производит на
бор на курсы водителей I — 
III классов.

Начало занятий — 1 сен
тября.

Здесь же требуются води
тели I и II классов на долж
ность мастера практической 
езды.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52, к дирек
тору, телефон N? 290-567.

Горсад Горсад
ЗАКРЫТИЕ ЦИРКА — 31 АВГУСТА

Большая разнообразная программа. Аттракцион «Ат
лет и львы».

По просьбе зрителей —• дополнительное представление 
30 августа в 12 часов дня.

Билеты продаются в к^ссе горсада.

«Привет, артист!»  — П ,
12-40. 14-20, 17-40, 19-20, 21.
«Спасенное имя» — 9-20. «Тай
на п а ртизан ской  зем лянки» —
16.

«ПИОНЕР»

явлены памятниками приро
ды и взяты под охрану госу
дарства на Ровенщине еще 
23 дуба. «Охранные грамо
ты» — таблички сообщают 
об их возрасте.

В Полесском крае' немало 
и других удивительных де
ревьев. В Шубкове под Ров
но растет 250-летний каш
тан. В Сарнах есть такая 
диковинка: две девяносто
летние сосны переплелись 
друг с другом.

К. ЗАКАЛЮК, 
корр. ТАСС.

Ровно.

«Тайна па р ти за н ско й  землян
ни» — 9. 10-30, .12, 13-30. 15
«Скандал в старом городе» — 
16-30, 18-05, 19-40, 21-15. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Ю нга С еверного флота» — 
10. «Большой а ттр акци он »  •—
12, 13-40, 15-20, 17. 18-4020-20. 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Бобби» (две серии) —
18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Они б удут  счастливы »

15,

19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Как песня» — 15, 17, 19; 21.

М О С К О Н Ц Е Р Т
27, 28, 29 августа

Томский Дворец зрелищ и спорта

«Т ы , si га п есн я »
Эстрадная программа в 2-х отделениях 

Уч а с т в у ют :
ЛАУРЕАТ ВСЕСОЮЗНОГО И МЕЖДУНАРОДНОГО 

КОНКУРСОВ 
Юлий СЛОБОДКИН.

ЛАУРЕАТ МЕЖДУНАРОДНОГО КОНКУРСА 
ЭСТРАДНОЙ ПЕСНИ В ГДР 

Нина КОСТА.
Инструментальный ансамбль «Москвичи» пол ттюаол- 

ством Андрея СОЛОМОНОВА.
Начало — в 20 часов.

Т В
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ВТОРНИК, 26 августа  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. П рограм м а передач . 

9.05. Цв. «С ви н арка и п астух» . 
Д о к у м ен тал ьн ы й  ф и льм . 9.55. 
«Б еседы  о сп орте» . 10.25. Цв. 
«Н аш  сад». 11.00. « Л и тер ат у р 
ны е беседы ». «П и сатель  и ч и 
тател ь» . В едет поэт А. С урков. 
.11.50. Н овости. 12.00. Цз. «П о
сл едн и й  гайд ук» . Х удож ествен 
ны й  ф и льм . («М олдова-ф ильм ». 
1973 г.). 13.35. Цв. М ультф ильм . 
13.45. Н австречу  XXV съ е зд у  
КПСС. «П яти летку  — до ср о ч 
но!». 14.40. Цв. И. А. Г ончаров. 
«О бы кн овен ная  и стори я» .
Ф и льм -с п ек так л ь  М осковского 
т еат р а  «С оврем енник» . 16.55. 
« Ш ах м атн ая  ш кола» . К ласс 
р азр я д н и к о в . «С ередина игры ». 
17.30. «В ремя». 18.00. Цв. 
М еж д ун ародн ы й  ф е с т и в а л ь  т е 
л е в и зи о н н ы х  п р о гр ам м  « Р а 
дуга». Р ум ы н и я . 18.25. Н ав ст
р еч у  XXV с ъ е зд у  КПСС. «П яти
л етк у  — досрочно!» . 19.10. Цв. 
И. А. Гончаров . «О бы кновен
н а я  история» .

ТОМСК
21.25. Н овости. 21.35. «Г азе

ты  и ж у р н а л ы  — в каж д ую  
сем ью ». 21.45. Т елеви зи о н н ая  
п р о гр ам м а  «Х удож ник». 

МОСКВА

Ш Ш Ш Т
ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ 

ПО ТУРИЗМУ и  
ЭКСКУРСИЯМ

□ приглашает трудящихся области в путешествие по стра- 
п не по следующим маршрутам:

с 22 октября по 3 ноября на туристском поезде a
Ташкент—Фер- g 

Алма-Ата

15 ноября; g

22.30. Цв. М еж д ународны й 
ф е с ти в а л ь  т ел ев и зи о н н ы х  п р о 
грам м  «Р адуга» . Р ум ы ни я . 
23.00 — 23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

20.00. «Т омску — вы сокую  
ди сц и п ли н у  т р у д а  и б ы т а » .' 
«Н овь стар о го  К аш така» . 20.15. 
«По редн ой  стр ан е» . П р о гр ам 
м а д о к у м ен тал ьн ы х  ф и льм ов . 
20.55 — 22.05. «Водопад». Х удо
ж еств ен н ы й  ф и льм . («Киргиз- 
ф и льм » , 1974 г.).

а «ЕЛОЧКА» по городам Средней Азии: 
гана—Самарканд — Бухара — Фрунзе 

g Имеются туристские путевки: 
g Москва — с 1, 3 и 5 ноября; 
g Москва — Волгоград (11 дней) — с 3 октября; 
g Киев (10 дней) — с 7 ноября; !
g Гагры (20 дней) — с 12 сентября и 2 октября: 
g Лазаревское (20 дней) — с 26 октября и ' ” 
о С<°ли (20 дней) с 22 сентября, с 13 октября, с я я 
g 24 нояоря, с 15 декабря; a
g Туапсе (20 дней) — с 14 сентября: 1
□ Адлер (20 дней) с 15 сентября, с 5 и 26 октября □
g с 15 ноября; о
и Геленджик (20 дней) — с 16 сентября, с 6 'октября' g
g Кабардинка (20 дней) — с 7 и 17 сентября; ' g
g Новороссийск (20 дней) — с 7 и 27 сентября; §
□ Батуми (20 дней) — с 15 сентября, с 6 октября, с 14Й
g ноября, с 5 декабря; ' g
g Железноводск (18 дней) ■— с 13 сентября, с 1 и 19 ок-й g тября;

с 8 и 28 сентября, с 18

с 12 сентября, с

Ессентуки (20 дней) 
g тября;
g Кисловодск (20 дней) 
g тября;
§ Владимир — Гудаута (24 дня) — с 25 сентября; □ 
□ Ленинград (10 дней) — с 7 октября, с 10 ноября, с 9 о 
о декабря.

Da
OK- Q □

2 и 22 ок-1п о и

Имеется большой выбор путевок .всесоюзных маршру-§
5 тов,
В Обращаться: г. Томск, пл. Ленина, 6 областной совет § 
□ по туризму, телефоны №№ 2-45-33, 2-56-43. g
WDaoonaaaapaaaaDaDDonaonnDaaaaaaDDaaDnaanaaoaaoDaDtraannnoonoaS
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инф орм ации — 4-73-32, 4-81-22, отдела сове тского  строительства  и бы та — 4-81-61, 4-70-34, отдела писем ’ — 4^81 65 3 - - - - -
ор га ни за ц и и  — 4-20-91, д е ж урн ого  — 2-05-88.

и учебны х заведений — 4-33-63, 4-70-34. отдела инф орм ации — 4-73-32, 4-81-22,
4-77-31. отдела иллю страций  — 4-71-39. зав. хозяйством  и отдела объявлений  — 4-77-62, областной

советского  
ж ур н а л и стско й 4-77-87,,

K3026S7 Заказ № 1898. г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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